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Iluminação 
pública não será 
mais cobrada na 
conta de luz
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Justiça apura se Enel reduziu equipes
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‘Oppenheimer’, de Chris Nolan, confirma seu 
favoritismo ao Oscar conseguindo indicações 

para 13 categorias em anúncio feito pela 
Academia de Artes Cinematográficas dos EUA 
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‘Oppenheiemer’ 
ARRANCA PARA O OSCAR
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‘Oppenheimer’ desponta como o grande favorito, com 13 indicações

Produção 
da Turbilhão 
de Ideias, a 
websérie ‘O 
Talento Não 
Tem Limites’ 
estreia nes-
ta quarta 
no YouTube 
revelando 
18 artistas 
iniciantes e 
seus sonhos

Sensação do 
pop nacio-
nal, o cantor 
e compositor 
Jão deu iní-
cio à “Super-
turnê” no 
último fim 
de semana. 
O artista já 
confirmou 
shows em 14 
capitais

Os cuidados para 
não cair no golpe 
de pirâmide

PÁGINA 7

2 º  CA D E R N O
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Organizações Sociais chegam a Cabo Frio 
‘junto’ com os R$ 55 mi da ministra Nísia 
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Crise dos ônibus vira caso de polícia
PETROPOLITANAS - PÁGINA 12

Ministério Público do Rio solicita instauração de inquérito policial contra a Petro Ita, Cascatinha e CPTrans

A Prefeitura de Petrópolis vai contratar, sem 
licitação, um buffet para o aniversário do Cen-
tro de Cultura. O custo médio dos produtos é 
orçado em R$ 5 mil. Apesar da comemoração, 
prédio está em condições precárias, com buraco 
no teto e infiltrações.

Aniversário do 
Centro de Cultura 
terá buffet

Famílias do 
Ingá receberão 
aluguel social

PETROPOLITANAS - PÁGINA 12

PÁGINA 12

MAGNAVITA - PÁGINA 3

O governador do Rio de Janeiro, Cláu-

dio Castro, se reuniu com o senador 

Carlos Portinho e com o presidente 

da Alerj, Rodrigo Bacellar, no Palácio 

Laranjeiras, para traçar alguns pon-

tos fundamentais para o futuro do 

estado. Portinho se comprometeu em 

se debruçar no plano de recuperação 

fiscal do Rio, aproveitando a janela 
aberta por Minas Gerais, para redis-

cutir alguns pontos do projeto. Outro 

assunto debatido foi a eleição munici-

pal na capital fluminense, sobre quem 
seria o candidato do PL ao Palácio da 

Cidade. Ambos combinaram de levar 

essas questões do presidente nacional 

do partido, Valdemar da Costa Neto, e 

regional Altineu Côrtes.  

Reprodução

Castro e Portinho discutem medidas fundamentais para o futuro do Rio

ARNALDO NISKIER

A influência de 
Bechara em 
atividades da ABL
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FERNANDO MOLICA

Vida dura para o 
presidente Lula 
neste mandato

PÁGINA 3

Polarização faz 
Lula manter 
mesma 
popularidade

PÁGINA 6

A pirâmide financeira 
continua a fazer milhares de 
vítimas, todos os anos. Mas 
pior do que essa constata-
ção é saber que muitas delas 
incorrem no mesmo erro, 
mesmo depois de lesadas. 

É o que aponta o relatório 
de pesquisa promovida de 
forma conjunta pela Gerên-
cia de Educação e Inclusão 
Financeira da Superinten-
dência de Orientação a In-
vestidores da CVM.

Divulgação/ Anna Nekrashevich

Esquema é considerado crime no Brasil

Mutirões do 
Detran visam 
apoiar vítimas 
das chuvas

Por que Fla 
insiste em 
Luiz Henrique?

PÁGINA 9
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A HISTÓRIA NO CORREIO PETROPOLITANO

TRANSBORDO EM ITAIPAVA
24 de Janeiro de 1993 - As esta-

ções de transbordo em Petrópolis, 
fazem parte de um projeto cujo ob-
jetivo, é fazer com que o usuário saia 
de casa e chegue ao trabalho, pagan-
do apenas uma passagem de ida e 
uma de volta para a sua residência. 

Já nessa época havia uma preo-
cupação com os trabalhadores e em-
pregadores no sentido de não haver 

recusa de mão de obra por conta da 
distância da localidade de moradia. 
O projeto, em sua totalidade, até 
hoje não entrou em vigor, pois ainda 
existem linhas de ônibus que não es-
tão inseridas no sistema. 

Para fazer parte do mesmo, o 
usuário precisa ter um cartão de 
passagens que agiliza e garante que 
o sistema funcione com mais prati-

cidade, ainda mais nos dias de hoje, 
quando a função de cobrador, tem 
sido extinta pelas empresas. 

Nessa época a Estação de 
Transbordo de Itaipava começava 
a funcionar e ajustes como a ma-
nutenção dos pontos de ônibus 
próximo a ela, já se fazia neces-
sária, já que alguns haviam sido 
retirados.

Depressão em idosos: por que doença 
ainda é difícil de ser diagnosticada

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-CORNNERSHOP - Entrega-
dor narra ‘sequestro-relâmpago’ 
em novo golpe do Cornershop no 
RJ. Por Carlos Juliano Barros. Um 
novo golpe envolvendo o Corner-
shop, aplicativo de compras de 
supermercado da Uber, vem sendo 
aplicado no Rio de Janeiro, ao me-
nos desde o Natal do ano passado. 
Segundo depoimentos e prints de 
grupos de Whatsapp colhidos pela 
reportagem, golpistas criam uma 
conta no Cornershop e fazem um 
pedido de baixo valor total. Em ge-
ral, eles adicionam ao carrinho vir-
tual diversas unidades de produtos 
baratos, como frutas, chicletes, 
detergentes e latas de cerveja.  A 
fatura é paga de forma adiantada, 
antes de ser recebida pelo suposto 
cliente. Os golpistas, então, solici-
tam a troca dos itens da compra 
por outros de preço mais elevado, 
como um peru de natal. O novo 
valor total, muito superior ao ori-
ginal, é debitado em maquininhas 
de cartão controladas por pessoas 
envolvidas na fraude. Por fi m, o 
cadastro responsável pela compra 
é desativado antes de a diferença 
ser quitada. Assim, o dinheiro que 
deveria ser pago à plataforma fi ca 
com os golpistas. (...) (UOL)                 

2-DEPRESSÃO EM IDOSOS: 
por que doença ainda é difícil de ser 
diagnosticada. Por Priscila Carva-
lho. É comum que idosos com de-
pressão demorem a perceber e a acei-
tar que estão com a doença, segundo 
especialistas ouvidos pela BBC 
News Brasil. Além disso, familiares 
costumam não identifi car os sinais 
da depressão em pessoas da terceira 
idade por acharem que mudanças de 
comportamento são naturais nessa 
fase da vida, diz Natan Chehter, 
médico do Hospital Estadual Mário 
Covas e membro da Sociedade Bra-
sileira de Geriatria e Gerontologia.  
O especialista reforça que, se um 
idoso passa a se comportar de uma 
forma diferente do habitual, isso 
precisa ser devidamente investigado: 
“Não pode atribuir tudo à idade”. 
(...) (BBC News Brasil)

3-INTOLERÂNCIA RELI-
GIOSA - Brasil tem aumento de 
denúncias de intolerância religio-
sa.   O registro de denúncias feitas 
ao Disque 100 cresceu - sobretudo 
após 2021, um ano depois do iní-
cio da pandemia da Covid-19. Por 
Fantástico. Também aumentaram 
as violações - que são os diversos 
tipos de violência relatados. Em 
2018, foram registradas 615  de-
núncias de intolerância religiosa 
no Brasil. O número saltou para 
1.418 em 2023, um aumento de 
140,3%. Já o número de violações 
passou, no mesmo período, de 624 
para 2.124, um salto de 240,3%.  
Entre 2022 e 2023, o aumento das 
denúncias foi de 64,5% e, o de vio-
lações, de 80,7%. (...) (g1)

4- AUXÍLIO AO AGRO – Go-
verno prevê auxílio ao agro após 
queda no preço de ‘commodities’ 
como soja e milho. Ministério da 
Agricultura tenta evitar que pro-
blemas fi nanceiros de produtores 
atrapalhe o plantio da próxima 
safra e reduza colheitas em 2025.  
Por Alvaro Gribel. (...) (O Globo)

5-ISENÇÃO DE IR - Lula con-
fi rma isenção de Imposto de Ren-
da (IR) para até dois salários míni-
mos. Governo federal defi niu que 
o novo valor do salário mínimo 
será de R$ 1.412, com pagamento 
em fevereiro. Com isso, o reajuste 
na tabelas de isenção precisará ser 
feito.  Por Alice Cravo e Renan 
Monteiro. (...) (O Globo) Uma das 
promessas do governo Lula é au-
mentar a faixa para quem ganha até 
R$ 5 mil. (...) (cultura.uol.com.br)

6-NOVO PAGAMENTO - 
INSS anuncia NOVO PAGA-
MENTO para idosos a partir da 
próxima semana. Por Vittoria Fia-
lho (Revisado por Gabriela Pitão). 
O primeiro pagamento do Insti-
tuto Nacional do Seguro Social 
(INSS) em 2024 está próximo de 
ser feito. Com repasse programa-
do para a próxima semana, bene-
fi ciários já se organizam para ter 

acesso ao dinheiro, que vai contar 
com reajuste. Com o aumento do 
salário mínimo de 2024, o novo 
valor base para aposentadorias e 
pensões será de R$ 1.412, repre-
sentando um incremento de 8,4% 
se comparado ao valor anterior de 
R$ 1.302. (...) (FDR)

7- AVON traz centro de inova-
ção dos EUA para focar mais em 
cliente brasileiro. A Avon trouxe 
seu centro de inovação global dos 
Estados Unidos para o Brasil para 
se aproximar do público brasileiro, 
de acordo com Daniel Silveira, 
vice-presidente de Marca, Mar-
keting e Inovação para América 
Latina da Avon, em entrevista ex-
clusiva ao UOL. (...) (UOL)

8-CASO MARIELLE: mandan-
te da morte de vereadora teria foro 
privilegiado. Ronnie Lessa, acusa-
do de ser autor dos disparos, vem 
negociando deleção com a PF des-
de o ano passado. Delação do atira-
dor Ronnie Lessa, que está preso, 
só pode ser homologada pelo STJ, 
o que indica que a pessoa que man-
dou executar parlamentar teria car-
go público. Por Vera Araújo.  (...) 
(O Globo) Advogado de Ronnie 
Lessa,  Bruno Castro,  ameaça dei-
xar defesa se ex-policial fi zer dela-
ção. Defensor do ex-policial avisou 
a pessoas próximas que o escritório 
dele “não atua para delatores”. Por 
Elijonas Maia e Gustavo Uribe. (...) 
(CNN Brasil)

9-SISU 2024: veja maiores e me-
nores notas de corte para Medi-
cina. Inscrições para o Sisu 2024 
começam segunda-feira (22) e 
vão até a próxima quinta-feira 
(25). Confi ra as notas de corte 
de Medicina. Os candidatos que 
participaram do Enem 2023 já 
podem se inscrever no Sistema de 
Seleção Unifi cada (Sisu) a partir 
desta segunda-feira (22). Quem 
pretende cursar medicina, pre-
cisa enfrentar uma das maiores 
notas de corte do Brasil. Confi ra 
abaixo as maiores e menores no-

tas.  Maiores notas de corte para 
Medicina no Sisu 2023 - UNI-
FAP - Universidade Federal do 
Amapá: 923,90. UNIFAM - Uni-
versidade Federal do Amazonas: 
911,64. UFRN - Universidade 
Federal do Rio Grande do Norte: 
909,26. UFMA - Universidade 
Federal do Maranhão: 901,13. 
UFR - Universidade Federal de 
Rondonópolis: 896,84. UFPB - 
Universidade Federal da Paraíba: 
869,48. UFCG - Universidade 
Federal de Campina Grande: 
863,83. UERN - Universidade do 
Estado do Rio Grande: 859,78. 
UFRN - Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte: 857,18. 
UPE - Universidade de Pernam-
buco: 855,29. Menores notas de 
corte para Medicina no Sisu 2023. 
UFERSA - Universidade Federal 
Rural do Semi-Árido: 767,83. 
UNEMAT - Universidade do Es-
tado de Mato Grosso Carlos Al-
berto Reyes Maldonado: 778,17. 
UFRR - Universidade Federal de 
Roraima: 778,70. UNEB - Uni-
versidade do Estado da Bahia: 
779, 06. UEFS - Universidade 
Estadual de Feira de Santana: 
780,21. UFMS - Universidade 
Federal de Mato Grosso do Sul 
(Campus Três Lagoas): 780, 60. 
UFBA - Universidade Federal da 
Bahia: 781,82. UFMS - Universi-
dade Federal de Mato Grosso do 
Sul : 783, 73. UNIMONTES - 
Universidade Estadual de Montes 
Claros: 783, 67. UFRGS - Uni-
versidade Federal do Rio Grande 
do Sul: 784,12. (...) (O Globo)

10-FERIADO PAULISTANO 
– Amanhã, dia 25 de janeiro, é fe-
riado na cidade de São Paulo, que 
completa 470 anos de existência. 
(...) (Brasilnews) 

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Aos 95 anos de idade e com 
uma vitalidade extraordinária, 
o professor Evanildo  Bechara 
é uma fi gura imprescindível nas 
atividades da Academia Brasilei-
ra de Letras. Preside a sua Co-
missão de Lexicografi a e Lexi-
cologia, responsável pela edição 
de documentos essenciais, como 
o Dicionário da Língua Portu-
guesa e o Vocabulário do nosso 
idioma.

Além disso, responde com 
muita propriedade às dúvidas 
de especialistas como Shahira 
Mahmud e Feiga Fiszon sobre 
a inserção de novas palavras no 
léxico, pois a língua é dinâmica e 
pede essas providências.

Numa entrevista a Bolívar 
Torres, Bechara afi rmou que 
está terminando de revisar e  
reeditar todos os seus inúme-
ros livros  pela Nova Fronteira, 
apesar das atuais difi culdades 

de visão. Enquanto isso, enviou 
para as livrarias o seu clássico 
“Lições de Português pela aná-
lise sintática” e uma edição co-
memorativa de “Primeiros en-
saios sobre língua  portuguesa”, 
sua estreia em publicações de 
cunho científi co.

Ele afi rmou que a sua in-
fl uência sobre esses estudos ago-
ra se exerce por intermédio dos 
seus alunos. Foi durante muitos 
anos professor  da Universidade 
do Estado do Rio de Janeiro, 
onde convivemos, e na Uni-
versidade Federal Fluminense. 
“Minha contribuição se deu so-
bretudo  na sistematização, pois 
havia muita informação separa-
da, e isso não era bom.”

Não é contra os estrangei-
rismos, mas a forma como en-
tram em nossa língua: “Língua 
é uso”, diz  Bechara. “É algo 
que se concretiza no falar das 

pessoas.” É com essa inspira-
ção que ele dirige a Comissão 
de Lexicografi a e Lexicologia 
desde 2017. Em 2009 foi res-
ponsável pela quinta edição do 
Volp, que se tornou  um instru-
mento histórico. A partir da 
sua edição, todo o país passou 
a escrever da mesma forma, li-
vros, jornais e revistas.

Quando instado a se pro-
nunciar sobre a chamada lingua-
gem neutra, Bechara afi rmou 
que se trata de um fenômeno 
mais de “opinião” do que de 
“ciência”. E por isso ainda não 
aderiu à inovação.

Com sua infl uência, o lin-
guista Ricardo Cavaliere foi 
eleito para a ABL. No lugar da 
professora Cleonice Berardinel-
li. E está seguindo os seus passos.

Ainda recentemente, Becha-
ra enfrentou algumas críticas 
por causa da palavra “dorama”, 

por ele sugerida para entrar no 
Dicionário da Academia como 
inovação necessária. Signifi ca 
drama em japonês e coreano. É 
uma prova de que o Dicionário 
não pode ser estatático. Sujeita-
-se também às inovações inevi-
táveis do idioma, pela infl uência 
de outras línguas. Bechara re-
bateu as críticas, considerando 
que, assim como entram, algu-
mas palavras podem sair do nos-
so grande documento.  Citou a 
existência do “desuso”, que deve-
mos igualmente considerar. Ele 
está aberto a essas discussões, 
que, na verdade, somente en-
riquecem o nosso idioma. Sua 
grande obra aborda todas essas 
questões.  Serão consideradas de 
forma permanente.

*Escritor e Pedagogo. 
Membro da Academia 

Brasileira de Letras

Arnaldo Niskier*
A infl uência de Bechara

Opinião do leitor

Caso Marielle e Anderson

A elucidação do caso Marielle e Anderson, 

fi nalmente, parece ter um desfecho. A família de 
ambos e toda a sociedade, aguardam repostas, 

quase completando 06 anos dos assassinatos. 

Que a justiça efetivamente seja feita.

Marcelo Fernandes
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

Suécia na Otan liga 
o alerta na Rússia

‘Anatomia de Uma 
Queda’ é espetacular!

EDITORIAL

Desavenças politicas à par-
te, o parlamento turco deu um 
grande salto para o fi m de uma 
neutralidade que dura décadas, 
com o aval para a entrada da 
Suécia na Otan. Falta agora o 
presidente Erdogan ratifi car a 
decisão dos congressistas, que 
deixaram de lado as rusgas com 
o país escandinavo, por abrigar 
curdos considerados terroristas 
pela Turquia, para abrigar mais 
um mento a organização mili-
tar criada no período da Guerra 
Fria. 

Tanto a Suécia quanto a 
Finlândia, outra nação da pe-
nínsula escandinava que saiu da 
neutralidade militar para ‘to-
mar’ partido, foram motivadas 
pela Guerra da Ucrânia a bus-
car alianças, visando a defesa de 
seus territórios. Os dois países 
são considerados de grande im-
portância mundial, pela proxi-
midade com a Rússia. 

A criação da Otan surgiu no 
período da Guerra Fria, quando 
Estados Unidos e União Sovié-
tica travavam a dominância na 
ordem mundial. Enquanto os 
EUA lideravam a banda oci-
dental com o Plano Marshall 
(Economia) e Otan (Militar) a 
URSS era a potência na banda 
oriental com o Comecon (Eco-
nomia) e Pacto de Varsóvia 

(Militar). Hoje, por exemplo, 
a Polônia, que era um país sob 
domínio soviético, cuja capital 
é Varsóvia, está na Otan. 

E a Guerra da Ucrânia 
foi motivada justamente por 
um país que antes pertencia a 
URSS entrar em contato com 
a Otan, para entrar na aliança 
militar. Com isso, provocou 
um efeito cascata em outras 
nações para buscar ajuda de de-
fesa, principalmente as da pe-
nínsula escandinava, que antes 
eram consideradas neutras. 

A entrada da Finlândia na 
Otan, por exemplo, quase pro-
vocou uma retaliação da Rússia 
no país, pelos quilômetros de 
fronteira entre as nações. Ou 
seja, se o xadrez de Putin era 
para amedrontar a Ucrânia e os 
EUA — principalmente —, fez 
outras peças se moverem, que 
não estavam no jogo político. 

Ao que tudo indica, a Guer-
ra da Ucrânia ainda perdurara 
por alguns meses, enquanto a 
Otan só cresce o número de 
membros, deixando a Rússia 
cada vez mais cercada por paí-
ses da aliança militar, que, por 
mais que não venha a ser, ainda 
tem resquícios do período da 
Guerra Fria. Assim como esse 
confl ito entre os governos de 
Kiev e de Moscou. 

Chega aos cinemas brasi-
leiros nesta quinta-feira (25) o 
suspense francês ‘Anatomia de 
Uma Queda’. Vencedor da Pal-
ma de Ouro em 2023, o fi lme 
de Justine Triet é uma daquelas 
produções espetaculares.

A trama acompanha um 
casal de escritores que vivem 
isolados com o fi lho de 11 anos 
nos alpes franceses. Após uma 
entrevista frustrada da mulher, 
o marido despenca do último 
andar da casa e é encontrado 
morto pelo fi lho, que é cego. 
Diante desse caso inesperado, 
a polícia passa a tratar a moça 
como suspeita de ter matado o 
rapaz, dando início a um longo 
julgamento na Justiça francesa.

O texto desse fi lme é espe-
tacular. Usando e abusando da 
metalinguagem, ele se aproveita 
de ter uma protagonista autora 
de suspenses e histórias de cri-
me para misturar parte de sua 
escrita com os acontecimentos 
da vida real.

O grande mistério é recons-
tituir o crime, tentando enten-
der como o marido morreu. 
Juntamente a isso, toda a buro-
cracia e grosseria dos tribunais 
toma conta. E a cada novo fato 
que é trazido à tona, a opinião 
do público muda.

É um daqueles casos tão 
complexos que parece impossí-
vel julgá-los corretamente.

Juntamente ao texto im-
pecável, a atuação de Sandra 
Hüller, a grande protagonista, 
é fantástica. Não dá para saber 
se ela está falando a verdade ou 
mentindo. E por falar inglês, ela 
tem o empecilho da linguagem 
no tribunal, o que só aumenta o 
fascínio do público por sua per-
sonagem e sua história. 

Para os fãs dos fi lmes de 
tribunais, ‘Anatomia de Uma 
Queda’ é o grande fi lme de 
2023. E com as indicações no 
Oscar, pode ser que fi que em 
cartaz por mais tempo. Um ver-
dadeiro espetáculo!

Reprodução

Transbordo Itaipava
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MARACANÃ - O pro-
cesso de licitação do está-
dio do Maracanã, no Rio, 
passou por uma nova eta-
pa, com dois concorrentes 
locais e um alienígena, que 
é o consórcio que adminis-
tra, de forma polêmica, o 
estádio Mané Garrincha, 
em Brasília. Se tudo correr 
bem com as análises jurídi-
cas, a abertura dos envelo-
pes com as propostas deverá 
ocorrer já na primeira quin-
zena do mês de fevereiro.

 AMAN TEM NOVO 
COMANDO - O prefeito 
de Resende, Diogo Balieiro, 
do PL, participou nesta ter-
ça-feira (23), ao lado do se-
cretário municipal de Saú-
de, Jayme Neto, da passagem 
de comando da Academia 
Militar das Agulhas Negras 
(Aman), que ocorreu no Pá-
tio Duque de Caxias. O ge-
neral de Brigada, João Felipe 
Dias Alves, deixa Resende 
para atuar como diretor de 
Educação Superior no Rio. 
Quem assume o coman-
do da Academia é o general 
de Brigada Marcus Vinicius 
Gomes Bonifácio, que co-
mandou o Curso de Infan-
taria e o Corpo de Cadetes. 
Natural de Miguel Pereira, 
ele será o 46º comandan-
te da instituição.  O gene-
ral  ingressou no Exército 
em 1987, na Escola Prepara-

tória de Cadetes do Exérci-
to, na cidade de Campinas/
SP, tendo sido declarado As-
pirante a Ofi cial da Arma de 
Infantaria em 1993.  A pas-
sagem de comando teve ain-
da a presença dos Ofi ciais, 
Cadetes, militares do Bata-
lhão de Comando e Serviços 
- Batalhão Agulhas Negras e 
convidados.  O general João 
Felipe Dias estava em Re-
sende desde 2022 e aprovei-
tou a cerimônia, na sede da 
Aman, para agradecer por 
toda parceria e suporte e de-
sejar sucesso ao novo co-
mandante.

 PRTB JAPERI - O Par-
tido Renovador Traba-
lhista Brasileiro (PRTB) 
já possui pré-candidato à 
prefeitura de Japeri. Trata-
-se do advogado e professor 
universitário Dr. Washing-
ton. O encontro de fi liação 
contou com a participação 
do presidente estadual da 
legenda, Alexandre Berga-
mo, e também do empre-
sário Clébio Lopes Jaca-
ré, pré-candidato a prefeito 
de Nova Iguaçu, chama-
do por Dr. Washington, 
em um post nas redes so-
ciais, de “grande líder po-
lítico”. Além de fi liado, o 
advogado  assume a presi-
dência do diretório muni-
cipal do PRTB, preparan-
do, além da candidatura ao 

Executivo municipal, uma 
nominata competitiva de 
candidatos ao Legislativo 
japeriense.

 DESCASO TOTAL 
EM MERITI - O Correio 
da Manhã tem noticiado 
constantemente a situação 
dos aposentados e pensio-
nistas de São João de Meri-
ti, que parecem precisar im-
plorar para receberem o que 
lhes é de direito: o paga-
mento do décimo terceiro 
salário. A prefeitura é pro-
curada para esclarecer a si-
tuação, que não é nenhuma 
novidade por lá. E a respos-
ta obtida pelo SEPE Me-
riti, é que não há previsão 
do pagamento cair na con-
ta.  O Departamento Jurí-
dico do sindicato já acio-
nou a justiça, e segue na luta 
para que o pagamento ocor-
ra ainda no mês de janeiro. 
Parece que em São João de 
Meriti, receber pelo serviço 
prestado é um ‘’luxo’’. Luxo 
para poucos, especialmente 
para a cúpula da municipa-
lidade, a começar pelo pró-
prio prefeito Dr. João, que 
obviamente desconhece o 
que é falta de salário.

 DE VOLTA – A Câma-
ra Municipal de Petrópo-
lis retornou ontem (23) as 
sessões plenárias, após o 
recesso legislativo. No en-

PINGA-FOGO

Ao que tudo indica, o pre-
sidente Lula (PT) não terá 
vida fácil em 2024 no mais que 
nunca poderoso Congresso 
Nacional. Problemas ocorridos 
depois depois do recesso par-
lamentar devem fazer barulho 
em fevereiro. No impeachment 
de Dilma Rousseff , parlamen-
tares se deram conta de seu pró-
prio poder e, desde então, tra-
tam de exercê-lo sem qualquer 
limitação.

Há até uma década, o fato 
de a maioria dos deputados 
não se alinhar a ideologias de 
esquerda ou de direita ajudava 
a facilitar a vida do presidente. 
Um ministério aqui, uma es-
tatal ali e a liberação de verbas 
acolá era a receita de um fi siolo-

gismo que permitia ao governo 
não ter maiores problemas no 
Congresso. Funcionou com 
Fernando Henrique, com Lula 
e mesmo ao longo do primeiro 
mandato de Dilma.

De acordo com reportagem 
publicada em 30 de dezembro 
de 2003 pela Folha de S. Paulo, 
Lula, ao fi m de seu primeiro ano 
na Presidência, tinha o apoio de 
11 dos 15 partidos representa-
dos na Câmara, de 376 dos de-
putados, 73% do total. A base 
do governo incluía partidos que 
passavam longe da esquerda, 
como PMDB, PTB e PP — 
nenhum deles precisava prestar 
contas de seu adesismo, era tudo 
pelo bem do Brasil, e ponto. 

Naquele tempo ninguém 

duvidava de que o poder estava, 
principalmente, no Palácio do 
Planalto, que regulava o mercado 
de compra e venda de votos de 
parlamentares. Estes faziam fi la 
nos ministérios em busca de ver-
bas, que dependiam do governo 
para a liberação de suas emendas. 

O sistema começou a ruir 
em 2005, quando deputados 
do chamado baixo clero lidera-
ram uma rebelião que levou um 
dos seus (Severino Cavalcanti) 
para a presidência da Câmara. 
No mesmo ano, o então depu-
tado Roberto Jeff erson tratou 
de se vingar de denúncias que 
envolviam aliados de seu PTB 
e alardeou a existência do que 
chamou de Mensalão, meca-
nismo regular de pagamento 

de propinas pelo governo para 
garantir maioria no Congresso.

Uma das principais pontas 
do esquema revelaria uma até 
então inimaginável parceria 
entre o PSDB e o PT — ini-
ciado pela tucanagem mineira, 
um mecanismo de desvio de 
dinheiro público seria compar-
tilhado com o adversário

Apesar de suas tantas ilega-
lidades, a Lava Jato conseguiu 
mostrar o que movia as relações 
entre políticos e empresas. Os 
escândalos abalaram o toma 
lá-dá cá tradicional, ajudaram 
a instituir novas formas de re-
lacionamento entre governo 
e parlamento. Aos poucos, o 
Congresso tratou de eliminar 
intermediários e criou seus sis-

temas de fi nanciamento. O pre-
sidente da Câmara virou de vez 
uma espécie de representante 
de um sindicato dos deputados.

Ameaçada pelas manifes-
tações e pela crise econômica, 
Dilma aceitou tornar imposi-
tivas as emendas parlamentares 
ao orçamento de 2014; no ano 
seguinte, deputados e senado-
res enfi aram a obrigatoriedade 
na Constituição.

De lá pra cá, parlamentares 
deitam e rolam: derrubaram 
Dilma, arrancaram benesses de 
Michel Temer para mantê-lo 
no poder, mataram no peito a 
terceirização de poder feita por 
Jair Bolsonaro e, agora, esticam 
a corda com Lula. No rastro 
de Bolsonaro, a eleição de par-

lamentares de extrema direita 
diminuiu o campo de manobra 
do atual governo. 

O Planalto conseguiu boas 
vitórias em 2023, mas, em de-
zembro, engoliu a derrubada de 
vetos presidenciais e se deu conta 
de que vai ser preciso recuar em 
relação à volta da cobrança plena 
de contribuições previdenciárias 
de empresas de 17 setores. Pra 
piorar, enfrenta a ira da banca-
da evangélica, irritada com uma 
decisão da Receita Federal que 
mexe no bolso de pastores.

Ontem, Lula admitiu a di-
fi culdade de negociar com o 
Congresso, mas disse ter pra-
zer na tarefa. Vamos ver se esse 
sentimento se mantém ao lon-
go de 2024.

Fernando Molica

Vida dura para Lula

CM

O governador Cláudio Castro, ao centro, recebeu 

no Palácio Laranjeiras o senador Portinho (e) 

em companhia do presidente da Alerj, deputado 

Rodrigo Bacelar (d)

Sintonia fi na

Em clima de união, o 
governador do Rio, Cláudio 
Castro, almoçou nesta terça 
(23), com o senador Carlos 
Portinho. Ele estava acompa-
nhado do presidente da Alerj, 
Rodrigo Bacellar.

O governador levou ao 
senador alguns pontos que 
julga fundamentais para o 
Rio no próximo período. Já 
Portinho se comprometeu 
em se dedicar a rediscussão 
do regime de recuperação 
fi scal, aproveitando a janela 
que o estado de Minas Gerais 
proporcionará ao discutir 
esse tema. Importante lem-
brar que o Senado Federal 
é presidido pelo mineiro 
Rodrigo Pacheco.

Por outro lado, os dois 
também discutiram o cenário 
eleitoral da capital. O gover-
nador defendeu que ainda que 
a palavra fi nal sobre candida-

Cabo Frio inicia processo de 
contratação de Organização 
Social no mesmo dia que Nísia 
Trindade liberou R$ 55 milhões

Por Cláudio Magnavita*

A viagem da ministra da 
Saúde, Nísia Trindade, ao Fó-
rum Econômico Mundial, em 
Davos, não produziu o resul-
tado esperado. Os refl exos na 
desgastada imagem da ministra 
foram pífi os.

No regresso,  encontra o 
desgaste da coincidência da 
nomeação do fi lho, o guitar-
rista Márcio Sampaio, da ban-
da Ponto de Equilíbrio, como 
secretário de Cultura de Cabo 
Frio.

A leitura do gráfi co de li-
beração de verbas do Ministé-
rio da Saúde para esta cidade 
inseticida uma movimentação 
atípica. 30 dias antes da no-
meação do pimpolho de Nísia, 
o gráfi ca forma um verdadeiro 
Everest com a liberação, em 
05 de dezembro, de R$ 55 mi-
lhões, de uma só vez para a ci-
dade. Não houve generosidade 
semelhante com outra cidade. 
Um mês depois, o rapaz que 
confessou, em entrevista em ví-
deo a um blog local, que nunca 
teve experiência pública, afi r-
mava que iria estar em Brasília 
para garimpar verbas federais. 
Tudo isso em vídeo, ao lado 
do novo secretário adjunto de 
Comunicação Social do muni-
cípio, Acy Barreto Chagas, co-
lega de Márcio, de Niterói. Nas 
imagens, além de reafi rmar sua 
falta de experiência em gestão 
pública, afi rma ainda que nun-
ca morou em Cabo Frio e que 
nela passava férias na infância, 
no apartamento de uma tia. 
Tudo muito bucólico.

A remuneração como se-
cretário de Cultura é de R$ 
9.300,00, mas o sortudo gui-
tarrista passou a morar em 
uma das áreas mais nobres de 
Cabo Frio, uma cobertura du-
plex, com 286 metros, incluin-
do quatro suítes e vista privi-
legiada para o mar. Nos sites 
de locação, um imóvel similar, 
com aluguel, condomínio e 
IPTU, não sai por menos de 
R$ 7 mil reais.

Na sua primeira e desajeita-
da declaração sobre a nomea-
ção do fi lho, a ministra Nísia 
aplaudiu a contratação e se 
sentiu orgulhosa pela iniciativa 
da prefeita de escolher o des-
conhecido rapaz. Em uma se-
gunda nota, o ministério con-
siderou infundadas as notícias 
publicadas no Correio da Ma-
nhã, citando nominalmente o 
autor. Nota, aliás, que continua 
no site da pasta.

Infundada? Não houve a 
nomeação? Não houve a li-
beração atípica? Ela pode não 

ter pedido a nomeação ou ne-
gociado uma troca, mas acei-
tou, de bom grado, o agrado 
feito por uma esperta prefeita 
que abduziu um inexperien-
te candidato ao seu primeiro 
escalão, tendo como predi-
cado ter as portas de Brasília 
abertas por ser fi lho de uma 
ministra.

Tudo estaria no campo da 
ética e moralidade e na mis-
tura do público e privado se 
não houvesse outra intrigante 
coincidência. No mesmo dia 
05 de dezembro, data da por-
taria do Ministério da Saúde 
sobre a destinação da verba, a 
prefeitura criou uma ‘Comis-
são Especial de Seleção de Or-
ganização da Sociedade Civil’ 
através da SEMUSA (Portaria 
nº 23/2023). A pasta, através 
do chamamento nº 002/2024, 
tornou pública a escolha de 
uma Organização Social (OS) 
para gerir a área de saúde de 
Cabo Frio. Dinheiro no caixa 
e OS sendo contratada às pres-
sas. Muita coincidência...

A notícia “infundada” do 
Correio da Manhã correu o 
mundo e foi publicada nos 
principais veículos, redes so-
ciais e emissoras de televisão. 
O Ministério Público, liga-
do ao Tribunal de Contas da 
União, pediu explicações e 
viu indícios de suspeição. Ou-
tro jornalista, que fez registro 
do desempenho da ministra, 
foi atacado pelo ministério. 
Uma assessora de Nísia, que a 
acompanha desde da FioCruz, 
é quem está pilotando as res-
postas em detrimento dos 
especialistas que assessoram a 
ainda ministra. Um ex-titular 
da pasta e uma personalidade 
da área de saúde, amigos de 
Nísia, ligaram e sugeriram que 
o fi lho pedisse exoneração. 
Ideia que não foi aceita para 
surpresa dos dois. Ela consi-
derou normal a nomeação e 
reafi rmou estar orgulhosa pelo 
pimpolho.

Se o caso fosse colocado 
sobre o microscópio da ética, 
estas “coincidências” sofre-
riam contestações. Por que a 
nomeação ocorreu exatamen-
te em um município que re-
cebeu um tratamento atípico 
30 dias antes? Questionado 
sobre a cobertura duplex de 
Cabo Frio, o Ministério da 
Saúde não respondeu objeti-
vamente e limitou-se a enviar 
a nota genérica, que só tapa o 
sol de Cabo Frio com a penei-
ra da imoralidade.

*Diretor de Redação do 
Correio da Manhã

tanto, apenas o primeiro se-
cretário e o presidente parti-
ciparam de forma presencial. 
A sede da Casa Legislativa, 
o Palácio Amarelo, está pas-
sando por reformas e, com 
isso, os demais parlamenta-
res participam de forma on-
line ou acessam o plenário 
apenas para as falas, de for-
ma pontual.

 NOVO PRÉDIO – En-
quanto durar a reforma, ga-
binetes e departamentos da 
Câmara Municipal também 
funcionarão em outro pré-
dio, a cerca de 1 km do Palácio 
Amarelo e próximo à Praça da 
Liberdade. O espaço foi alu-
gado em um contrato válido 
por um ano, pelo valor de R$ 
88 mil mensais. Apesar do alto 
custo, o novo imóvel não pos-
sui um salão para a realização 
das sessões e, por isso, elas se-
rão híbridas até o término das 
intervenções.

MARQUETEIROS IN-
TERNACIONAIS - Especia-
listas em marketing político 
e eleitoral de países da Amé-
rica Latina e da Europa esta-
rão reunidos em Brasília en-
tre os dias 29 de fevereiro e 
1° de março. Eles participam 
do Reboot, seminário de co-
municação política, pública 
e institucional que chega em 
2024 ao seu quinto ano. En-
tre os palestrantes interna-
cionais que participarão do 
evento está o espanhol Anto-
ni Gutiérrez-Rubí, que foi o 
principal estrategista das cam-
panhas de Gustavo Petro, pre-
sidente da Colômbia, e Sergio 
Massa, candidato à presidên-
cia da Argentina. 

 DO PT A MILEI - Tam-
bém confi rmaram presença 
os argentinos Daniel Ivoskus, 
Mario Riorda e Pablo Nobel. 
Ivoskus é ex-deputado e presi-
dente da Cumbre Mundial de 
Comunicación Política, que 
é o maior evento de marke-
ting político internacional. Ele 
já atuou em campanhas elei-
torais na Argentina,  Repúbli-
ca Dominicana, Peru e Equa-
dor. Já Mario Riorda atuou em 
mais de 150 processos eleito-
rais e assessorou mais de 80 go-
vernos, de todos os níveis, na 
América Latina. Pablo Nobel 
já comandou campanhas do 
PT, PSDB, do governo de São 
Paulo e, nas últimas eleições 
argentinas, atuou na campa-
nha de Javier Milei. O even-
to vai acontecer no auditó-
rio da Universidade de Brasília 
(UnB) e reunirá 400 pessoas, 
entre políticos, pré-candida-
tos, gestores públicos, jornalis-
tas, publicitários, empresários, 
assessores de comunicação e 
profi ssionais que atuam com 
comunicação política.

turas seja do ex-presidente 
da República Bolsonaro — 
presidente honra do PL — é 
importante que Portinho 
continue colocando seu nome 
a disposição da legenda, já que 
é um senador de mandato, 
conhecedor do Rio e muito 

querido pelo setor produtivo 
da cidade e do Estado.

Ambos combinaram de 
levar estas e outras questões 
ao presidente nacional do 
partido, Valdemar Costa 
Neto, e ao presidente regio-
nal, Altineu Côrtes.
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Governo inicia ano com 
mesma popularidade
Pesquisa da CNT aponta estabilidade: 43% de aprovação

Por Gabriela Gallo

O segundo ano do mandato 
de Lula começou positivo. Nes-
ta terça-feira (23), a Confede-
ração Nacional do Transporte 
(CNT) divulgou a 160ª edição 
da Pesquisa CNT de Opinião, 
realizada pelo Instituto MDA 
Pesquisa, realizada para divul-
gar a opinião da população 
do país sobre o desempenho 
do governo atual. Dos 2.002 
entrevistados nesta edição, 
42,7% avaliam o governo fede-
ral como ótimo ou bom, 28,1% 
como regular e 27,9% como 
ruim ou péssimo. A aprovação 
do desempenho pessoal do pre-
sidente Lula é de 55,2%. As três 
áreas de destaque na avaliação 
dos entrevistados são: econo-
mia, educação e saúde.

Os resultados da pesquisa não 
apresentaram uma grande dife-
rença em relação aos levantamen-
tos feitos nos meses anteriores. Ao 
longo de 2023, Lula apresentou 
uma média de rejeição em 30%. 
Portanto, apesar do crescimento 
de 0,3 pontos percentuais desde 
setembro de 2023 até o momen-
to, não houve mudanças signifi-
cativas. Em entrevista exclusiva ao 
Correio da Manhã, o diretor do 
Instituto MDA Pesquisa, Marce-
lo Souza, destacou que o resulta-
do já era esperado pela polariza-
ção da população.

“Nós viemos de uma eleição 
altamente polarizada, em que a 
diferença no segundo turno foi 
muito pequena, então isso já era 
esperado. Mas um lado positivo 
para o governo é que a diferença 
entre aprovação e desaprovação é 
de 15 pontos percentuais, o que é 
muito maior do que foi registra-
do na eleição [de 2022]. É sempre 
bom o índice de aprovação ir cres-
cendo, mas eu vejo o resultado 
atual, mesmo que se mantendo 
semelhante às últimas pesquisas, 

mais positivo do que negativo”, 
afirmou o pesquisador.

Em comparação com o gover-
no de Jair Bolsonaro (PL), o atual 
governo está se saindo melhor nas 
áreas de economia, saúde, relacio-
namento com o Congresso Nacio-
nal, ajuda aos mais necessitados e 
infraestrutura. Porém, está se sain-
do pior no combate à corrupção e 
segurança pública. As expectativas 
para o Brasil nos próximos seis 
meses se mantêm otimistas para as 
áreas da saúde, renda pessoal, em-
prego e educação.

Emprego
Na área econômica, a popula-

ção considera que as prioridades 
são a geração de empregos (51%) 
e o controle da inflação (27,4%). 
Do total de entrevistados, 68,2% 
acreditam que as ofertas de em-
prego estão melhorando, 64,4% 
estão empregados e, dos que es-
tão empregados, 46,6% não têm 
medo de perder o emprego.

A percepção majoritária é 
que a oferta de empregos está 
melhorando. Pedro Diniz, de 24 

anos, confirma essa impressão. 
Em conversa com a reportagem, 
ele contou que ficou desempre-
gado de 2020 até junho de 2023, 
quando ele conseguiu um empre-
go como promotor de vendas, na 
área de frutas, legumes e verduras 
de supermercados. Ele também 
faz parte dos 75% dos entrevista-
dos que avaliaram que o reajuste 
do salário-mínimo de R$ 1.320 
para R$ 1.412 (um aumento de 
R$ 95) foi abaixo do necessário. 
“Eu entendo que não tem como 
ter um grande reajuste em um 
valor alto, mas talvez poderia ter 
sido maior. Eu entendo que nós 
estamos saindo de uma crise polí-
tica dentro país, mas acredito que 
poderia ter sido um aumento um 
pouco mais alto, pelo menos uns 
R$ 120”, concordou Diniz.

A pesquisa
A pesquisa foi realizada en-

tre os dias 18 a 21 de janeiro de 
2024, de forma presencial. A 
margem de erro é de 2,2 pontos 
percentuais. Para a reportagem, 
o diretor do Instituto MDA Pes-

quisa esclareceu que as entrevistas 
seguem dois rigorosos critérios 
na coleta de informações: a dis-
tribuição geográfica e o perfil dos 
entrevistados nessa região.

Na distribuição geográfica, as 
entrevistas são distribuídas den-
tro da proporção do tamanho 
de cada região. “Se a região Sul 
corresponde a 15% do eleitorado, 
por exemplo, eu vou fazer 15% 
das entrevistas na região Sul. As-
sim a gente faz para todos os esta-
dos, então nós calculamos quan-
tas entrevistas vamos distribuir 
para cada estado”, explicou.

Definida a quantidade de en-
trevistas, é preciso entender qual é 
o perfil do entrevistado (gênero, 
idade, renda familiar e nível de 
instrução). “A equipe já vai para 
campo sabendo quantos homens 
ele tem que entrevistar, quantas 
pessoas de 18, 24 anos ele tem 
que entrevistar, quantas pessoas 
acima de 18 anos estão lá. Exata-
mente para que se possa garantir 
que essa amostra represente uma 
miniatura de toda a população”, 
destacou.

Ricardo Stuckert/PR

Pesquisa mostra estabilidade na avaliação sobre o governo Lula

lula diz que irá explicar 
ao congresso vetos
Por ana Paula Marques e

 Murilo adjuto

Após vetar no orçamento de 
2024 R$ 5,6 bilhões das verbas 
destinadas a emendas parlamen-
tares, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou que con-
versará com os líderes partidários 
para explicar por que fez o corte. 
A afirmação foi feita em entrevis-
ta à rádio Metrópole, de Salvador.

“Sempre negocio com o Con-
gresso. Ontem (22), tive que vetar 
o orçamento. Vetei R$ 5,6 bilhões 
e tenho o maior prazer de juntar 
lideranças e explicar por que foi 
vetado”, disse Lula.

O presidente afirmou tam-
bém que está satisfeito com a re-
lação do governo e o Congresso. 
Entretanto, o governo enfrenta 
momentos de tensão com os par-
lamentares, principalmente, para 
que seja mantido a Medida Pro-
visória (MP) que reonera a folha 
de pagamento dos 17 setores que 
mais empregam na economia — 
uma discordância entre os con-
gressistas, que aprovaram o texto, 
ano passado, que desonera a folha 
desses setores até 2027.

A explicação para o veto, se-
gundo a equipe do Executivo, 
decorre em razão da baixa infla-
ção, o que, segundo o ministro da 
Secretaria de Relações Institucio-
nais, Alexandre Padilha, “autoriza 
menos recursos para o governo”. 
O líder do governo no Congres-
so, Randolfe Rodrigues (sem par-
tido-AP), segue a mesma linha de 

raciocínio do ministro em suas 
declarações:

“Esse veto foi unicamente em 
decorrência de uma circunstân-
cia, que é a menor inflação em 
2023”, afirmou Randolfe a jor-
nalistas. Porém, apesar do veto, 
os parlamentares ainda podem 
derrubar a decisão do presidente 
e manter as emendas em cerca de 
R$ 16 bilhões, como está no texto 
aprovado pelo Congresso no final 
de 2023.

Estrategista
O veto bilionário às chama-

das emendas de comissão é visto 
como uma jogada para aumentar 
o poder de negociação do presi-
dente Lula, diante do aumento 
das tensões com o Legislativo. 
Além da MP da reoneração, ou-
tro ponto de tensão foi criado 
com os parlamentares — mais 

detidamente com os congressistas 
da bancada evangélica — no iní-
cio do ano, quando a Receita Fe-
deral derrubou a norma que dava 
isenção fiscal a líderes religiosos.

Segundo o analista político 
Rócio Barreto, a estratégia do 
presidente é usar o veto como 
barganha para distensionar o ce-
nário entre os poderes, e para que 
as possíveis futuras matérias en-
viadas ao Congresso não enfren-
tem resistências.

“O presidente Lula gosta de 
articular bastante. Então, pode 
ser a estratégia para quando, e se, 
os parlamentares tentarem der-
rubar o veto. O presidente deve 
entrar com uma proposta de re-
cuar no valor que ele deixou de 
fora, talvez diminuir o corte, e 
assim abrir espaços de barganha”, 
explicou.

O presidente Lula confirmou 

a postura conciliadora, 
durante a entrevista à 
rádio. Ele disse que, ao 
enviar um projeto ao 
Congresso, não tem a 
expectativa de que será 
aprovado tal como pro-
posto originalmente. 
“Mando com a expec-
tativa de que vão ser 
contra, vão ser a favor, 
que vão apresentar 
emendas. Isso aumenta 
nossa necessidade de 
conversar com as pes-
soas”, ressaltou.

Segundo Rócio, a 
possibilidade de derru-

bada do veto existe, mas só se deve 
ter um desfecho após a volta dos 
trabalhos no Congresso, em feve-
reiro. “Os congressistas devem se 
debruçar sobre o orçamento, e a 
agenda deve se focar no veto, em 
negociações”, disse.

Bolsonaro
Ao longo da entrevista à rá-

dio, o presidente Lula fez críticas 
ao ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) ao comentar o veto às emen-
das de comissão. “Na questão das 
emendas, é importante lembrar 
que o ex-presidente não tinha 
governança desse país. Quem 
governava era o Congresso Na-
cional, quem indicava agência era 
o Senado. Ou seja, ele não tinha 
sequer a capacidade de discutir 
o orçamento, porque não queria 
ou não fazia parte da lógica dele.”, 
declarou.

Lula Marques/ Agência Brasil

Comissão de Orçamento: irritação com veto
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As diversas arestas deste 
início de ano serão um teste? 

Lira manda recado a 
Lula: 2023 não é 2003

Dúbio Não volta

Minoria

Resistência

“Sua parte”

Reações

Para o cientista político 

André Cesar e o consultor 

jurídico da Hold Assesso-

ria, Alvaro Maimoni, o pre-

sidente Luiz Inácio Lula 

da Silva pode ter iniciado 

o ano testando os limites 

da sua base de sustenta-

ção. Na verdade, desde 

o início se sabe: Lula não 

tem uma base sólida. Na 

verdade, dada a quanti-

dade enorme de partidos 

brasileiros, nenhum presi-

dente teve. Com minoria, 

esse é o fato, no Congres-

so, Lula precisa negociar 

com o Parlamento prati-

camente caso a caso. No 

ano passado, na maioria 

das vezes ele obteve su-

cesso. Mas, antes da volta 

do Legislativo, o ano está 

sendo marcado por uma 

série de arestas. Será um 

teste de fadiga?

Publicamente calado, 

curtindo o período de 

recesso nas praias de 

Alagoas a maioria do 

tempo, o presidente da 

Câmara, Arthur Lira (PP-

-AL) não anda nada sa-

tisfeito com as relações 

entre Executivo e Legis-

lativo neste início de ano. 

Na semana passada, ele 

deixou seu estado e veio 

a Brasília para se encon-

trar com o ministro da 

Fazenda, Fernando Had-

dad. Da parte dele, nada 

de concreto saiu dessa 

conversa. Mas Lira fez 

chegar aos ouvidos de 

Lula e do governo alguns 

recados importantes. 

O principal deles: “2023 

não é 2003”. Ou seja, vin-

te anos depois do seu 

primeiro mandato como 

presidente, a correlação 

de forças entre Execu-

tivo e Legislativo é bem 

diferente. O Congresso 

ampliou seus poderes. E 

poder conquistado não 

se devolve. 

Ao falar que vai buscar 

uma compensação para 

o veto das emendas orça-

mentárias, Lula foi dúbio. 

Ao mesmo tempo em 

que afirma que encon-

trará uma compensação, 

diz que o Congresso não 

vai mais mandar no orça-

mento como fazia no go-

verno anterior. 

E é aí que Lira manda o 

recado. A ampliação dos 

poderes do Congresso 

com relação ao orçamen-

to foi um processo, que se 

iniciou antes do governo 

anterior. Se Lula espera 

que o Congresso vá ceder 

quanto a coisas que ao 

longo do tempo conquis-

tou, isso não irá acontecer. 

As conversas de Lira com 

Haddad não avançaram 

até porque, justifica Lira, 
ele não costuma firmar 
compromisso antes de 

consultar o colégio de lí-

deres. E, no colégio de lí-

deres, o governo não tem 

maioria. Pelos cálculos de 

Lira, Lula tem em torno de 

25% da Câmara somente. 

Em engenharia, testes de 

fadiga são usados justa-

mente para testar a resis-

tência de materiais. Isso 

ajuda a corrigir eventuais 

fragilidades na estrutu-

ra. Mas, como o próprio 

nome faz supor, testes de 

fadiga podem ter como 

consequência justamente 

a quebra da estrutura. 

Na reunião com Haddad, 

Lira deu outros recados. 

“Cada um faz sua par-

te”, disse Lira. “O governo 

envia um projeto. O Con-

gresso aprova ou não. O 

presidente pode vetar o 

que o Congresso vetar. E 

o Congresso pode derru-

bar o veto”. Recado dado. 

E parece bem claro.  

Se, nesse período de re-

cesso, Lula está testando 

os limites da sua base, 

certamente esse pode 

ser um jogo perigoso. A 

base, que já é frágil, pode 

reagir. Se fosse uma es-

trutura, poderia quebrar. 

E consertar depois pode 

acabar dando um boca-

do de trabalho. 

Lula Marques/ Agência Brasil

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Nas contas de Lira, Lula só tem 25% da Câmara

Lira não anda nada feliz com Lula

POR RUDOLFO LAGO



Quarta-feira, 24 de Janeiro de 2024 5NacioNal

CORREIO NACIONAL

Brazão foi citado 12 vezes 
em documento do MPRJ

Ronnie Lessa discute 
benefício para delação

Outra decisão Sem foro

Morte no metrô

Vingança

Sem luz

Prisões

Em 2020, em documento 
também enviado ao STJ 
pelo MPRJ, o nome de 
Brazão é citado 12 vezes: 
ele foi então apontado 
como provável mandan-
te do crime, ocorrido em 
2018. Uma das evidências 
é uma gravação em que 
o miliciano Jorge Alberto 
Moreth, o “Beto Bomba”, 
cita o conselheiro como 
quem encomendara a 
morte.

Na gravação, ele cita que 
um dos intermediários 
da contratação de Lessa 
foi o ex-sargento da PM 
Edimilson Gomes, o “Ma-
caquinho”. Gomes tam-
bém foi citado na delação 
de Queiroz como tendo o 
responsável pelo convite 
ao pistoleiro. No depoi-
mento, o denunciado diz 
que o apelido do inter-
mediário, assassinado em 
2021, era “Macalé”.

Para ser homologada, a 
delação premiada do ex-
-PM Ronnie Lessa ainda 
depende de um acordo 
que defina o benefício 
que ele, acusado de ma-
tar Marielle Franco, vai re-
ceber. As negociação está 
sendo tocada pela Polícia 
Federal.
Em setembro passado, o 
Ministério Público do Rio 
foi procurado pela defesa 
de Lessa com a proposta 
de colaboração. O caso foi 
levado pelo procurador-

-geral de Justiça do esta-
do,  Luciano Oliveira Mat-
tos de Souza, ao ministro 
Raul Araújo, do Superior 
Tribunal de Justiça, para 
que fosse definida a ins-
tância em que o assunto 
seria tratado. 
Ao propor a delação, Lessa 
citou Domingos Brazão, 
conselheiro do Tribunal 
de Contas do Estado do 
Rio, que, pelo cargo, tem 
direito ao foro privilegia-
do, no caso, o STJ. Araújo 
decidiu ficar com o caso.

Mas, em 2020, ele enviou 
para a Justiça do Rio o 
processo em que Brazão 
era acusado de dificul-
tar a ação da justiça na 
apuração das mortes da 
vereadora e de Anderson 
Gomes. O ministro alegou 
que o crime não tinha re-
lação com a atuação do 
conselheiro no TCE.

A delação de Élcio de 
Queiroz, outro acusado de 
participação direta no cri-
me, foi homologada pela 
Justiça do Rio, já que ele 
não citou ninguém que ti-
vesse prerrogativa de foro. 
Ele confessou ter dirigido 
o carro utilizado por Lessa 
para fuzilar Marielle e An-
derson.

E o MPRJ denunciou por 
homicídio culposo (sem 
intenção) quatro funcio-
nários do metrô. Eles são 
acusados de negligência 
na morte de José Alves 
Simão, em 2022. Ao tentar 
entrar numa composição, 
ele ficou com a mão pre-
sa na porta e foi arrastado 
por 17 segundos.

No documento, o MPRJ 
cita a possibilidade de 
Brazão ter mandado ma-
tar a vereadora para se 
vingar do então deputado 
Marcelo Freixo, que atua-
ra contra ele. Freixo levara 
Marielle para a política. 
Brazão negou ao portal 
“Metrópoles” qualquer 
participação no crime.

O apagão, anteontem, 
em vários bairros da Zona 
Norte carioca deixou fe-
chado por horas o  Norte 
Shopping, um dos maio-
res do Rio. Segundo a Li-
ght, a luz só começou a 
voltar por volta das 14h — 
a concessionária diz que 
ainda está apurando a 
causa do problema.

A delação de Lessa po-
derá antecipar o que era 
esperado para março, no 
sexto aniversário do cri-
me: uma operação poli-
cial para prender Brazão 
e pessoas próximas, entre 
eles, três delegados da PF. 
São suspeitos de atuarem 
para dificultar o trabalho 
de investigação.

MPRJ

Lucas Pricken/STJ

Queiroz citou intermediário mencionado em gravação

Ministro Raul Araújo decidiu ficar com o caso

MTur marca presença 
na XXVII CIMET, em Madri

O Brasil esteve presente na 
XXVII Conferência Ibero-a-
mericana de Ministros e Empre-
sários do Turismo (CIMET), 
nesta terça-feira (23) em Madri, 
na Espanha. Com o tema “Sus-
tentabilidade na interiorização 
da empresa turística espanho-
la da Ibero-América”, o evento 
abriu as atividades da 44ª edição 
da Feira Internacional de Turis-
mo (Fitur), a principal feira do 
mercado ibero-americano, orga-
nizada pela IFEMA (Instituição 
de Feiras de Madri) até o próxi-
mo domingo.

Conforme informações do 
Ministério do Turismo, a CI-
MET reuniu ministros e auto-
ridades de turismo do Brasil, 
México, Colômbia, Uruguai, 
Paraguai, Cuba, Nicarágua e 
Guatemala. O espaço foi uma 
oportunidade de os países apre-
sentarem incentivos e planos de 
desenvolvimento para suas res-
pectivas áreas turísticas, com o 
objetivo de atrair investimentos 
dos empresários espanhóis para 
a América Latina.

Para a Fitur, ainda confor-
me o MTur, o Brasil levou uma 
série de atrativos nacionais para 
apresentar aos possíveis novos 
investidores espanhóis. No 
“Informe/Guia”, a pasta desta-
ca os avanços para melhorar o 
ambiente de negócios no país e 
o sistema tributário brasileiro, 
além do desenvolvimento de 

ações para promoção do turis-
mo, com o objetivo de garantir 
novas oportunidades para in-
vestidores nacionais e estran-
geiros.

Representando o minis-
tro Celso Sabino, a Secretária 
Executiva do MTur, Ana Carla 
Lopes, enfatizou que o Minis-
tério do Turismo trabalha para 
incentivar a atividade turística 
alinhando sustentabilidade, 
necessidades das comunidades 
locais e as metas estabelecidas 
pelos Objetivos do Desenvol-
vimento Sustentável (ODS). 
“Um destino turístico para ser 
sustentável, precisa desenvolver 
a atividade turística de forma a 
atender não só às necessidades 

dos turistas, mas, principal-
mente, respeitar e atender às 
necessidades socioeconômicas 
das comunidades locais. Ao 
mesmo tempo, deve ser um ins-
trumento de valorização cultu-
ral e de conservação ambiental”, 
defendeu.

Ao finalizar o discurso, a se-
cretária do MTur lembrou que, 
ao ocupar a presidência do G20 
-cuja Cúpula de Líderes acon-
tecerá em novembro no Rio de 
Janeiro e sediar a COP 30 -que 
será realizada no ano que vem 
em Belém (PA), o Brasil assume 
o compromisso de desenvol-
ver a atividade turística atento 
não só às questões ambientais, 
inclusive com ações de apoio à 

regeneração do meio ambien-
te, como também as de cunho 
econômico e social. “O turismo 
deve ser uma atividade que con-
tribua para eficiência econômi-
ca das comunidades receptoras, 
com o apoio à economia local, 
observando a justiça e a equi-
dade social, respeito à cultura 
local e a prudência ecológica”, 
finalizou.

A Espanha ocupa o sexto 
lugar no ranking dos países que 
mais enviam turistas ao Brasil. 
Em 2023, foram mais de 114 
mil visitantes espanhóis, e a 
previsão para este ano, segundo 
estimativas do Global Data, é 
de 150.750 turistas da Espanha 
em terras brasileiras.

País reafirma o compromisso do turismo de forma sustentável
MTur

Brasil reafirma o compromisso de desenvolver o turismo de forma sustentável

Os deslizamentos de terra 
em São Sebastião (SP), em fe-
vereiro do ano passado, com 64 
mortes, e no Vale do Taquari 
(RS), em setembro, que regis-
trou 53 mortes e 5 pessoas, não 
foram ocorrências isoladas.

Desastres socioambientais 
como transbordamentos de 
rios e deslizamentos de terra fi-
zeram com que o ano de 2023 
tivesse o maior número de ocor-
rências desses gêneros, segundo 
apontou o  Centro Nacional de 
Monitoramento e Alertas de 
Desastres Naturais (Cemaden). 
O órgão somou 1.161 eventos 
como esses de origem hidroló-
gica (716 registros) e geológica 
(445 casos).

Segundo o Cemaden, as 
ocorrências seguiram o padrão 
de concentração em capitais 
e regiões metropolitanas. O 
levantamento mostrou que a 
maior parte está localizada na 
faixa leste do país.

Além dos desastres, o Ce-
maden emitiu um total de 
3.425 alertas para os muni-
cípios monitorados ao longo 
do ano passado. Foram 1.813 
registros hidrológicos e 1.612, 
geohidrológicos. O órgão 

aponta que foi o terceiro maior 
quantitativo de emissão de aler-
tas de desastres desde a criação 
do Centro em 2011.

A instituição monitora 
1.038 municípios (18,6% das 
cidades do país e 55% da po-

pulação nacional). O trabalho 
é realizado 24 horas por dia. O 
Cemaden explicou que a maior 
parte dos alertas emitidos foi 
enviada para regiões metro-
politanas, ao Vale do Taquari, 
no Rio Grande do Sul, Vale 
do Itajaí, em Santa Catarina. 
Petrópolis lidera o ranking de 
municípios, tendo recebido 61 
alertas, seguido de São Paulo 
com 56, e Manaus 49.

O Cemaden explica que a 
temperatura média global em 
2023 ficou 1.45 ºC acima dos 
níveis pré-industriais (1850-
1900). “As temperaturas mais 
quentes contribuem global-
mente para a intensificação de 
chuvas e enxurradas, intensifi-
cação de ciclones extratropicais 
com potencial destrutivo, mor-
tes e prejuízos econômicos”, 
ponderou o órgão.

Informações de Luiz 
Claudio Ferreira (Agência 

Brasil)

Mais de 1,1 mil desastres em 2023

POR FERNANDO MOLICA

‘Segurança pública é uma pauta que precisa 
ser enfrentada’, afirma Ricardo Lewandowski

O novo ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Ricardo Le-
wandowski, disse que pretende 
dar continuidade ao trabalho 
de Flávio Dino em frente a pas-
ta, com “pequenos ajustes”. A 
afirmação foi feita durante uma 
reunião na tarde desta terça-fei-
ra (23) feita para o antecessor 
apresentar a Lewandowski as 
pautas do ministério.

Na segunda (22), em edi-
ção extra do Diário Oficial da 
União (DOU), foi oficializada 
a nomeação de Lewandowski 
para o cargo de ministro de Es-
tado da Justiça e Segurança Pú-
blica. O decreto assinado pelo 
presidente Lula, no entanto, 
deixa a nomeação válida a par-
tir do dia 1º de fevereiro.

Ao falar com a imprensa, 
Dino disse que o processo de 
transição iniciou-se ainda na 
segunda-feira, com uma pri-
meira conversa acerca de in-

formações necessárias ao bom 
funcionamento do ministério. 
Nesta terça-feira, foi realizada a 
apresentação das equipes, tanto 
a já definida por Lewandowski, 
como a atual equipe do minis-
tério da Justiça.

“Na verdade, não é uma 
transição, mas é uma continui-
dade, o governo é o mesmo. O 
senhor [disse Lewandowski 
se referindo a Dino] vai agora 
alçar outros voos, quiçá mais 
altos do que estes já trilhou. 
Vamos, imprimir uma conti-
nuidade ao excelente trabalho 
do ministro Flavio Dino e sua 
equipe. Claro que poderá ha-
ver pequenos ajustes, mas nós 
continuaremos esse trabalho 
e estamos honrados em fazer”, 
afirmou o novo ministro.

Durante a apresentação, 
Dino frisou que a pasta já teve 
várias competências ao lon-
go dos seus mais de 200 anos 

de existência. E destacou que 
atualmente, entre as funções 
tocadas pelo ministério estão 
o debate sobre a legislação bra-
sileira, imigração, refugiados, 
direitos do consumidor, direi-
tos digitais, proteção de dados, 
defesa da concorrência, direitos 
humanos, segurança pública, 
entre outras.

Lewandowski, em uma bre-
ve fala, frisou que dará impor-
tância para o tema da segurança 
pública que, nas suas palavras, 
trava o desenvolvimento har-
mônico do país e a convivência 
social pacífica.

“Estou otimista, estamos 
com as instituições consolida-
das, haveremos de vencer as di-
ficuldades. Temos o desafio que 
é uma preocupação do cidadão 
hoje, que é a segurança; a inse-
gurança que afeta não apenas as 
classes mais abastadas, mas afe-
ta também o cidadão mais sim-

ples, o cidadão comum, traba-
lhador. E essa é uma pauta que 
precisa ser enfrentada e vem 
sendo enfrentada com muito 
êxito”, afirmou.

O novo ministro já definiu 
ao menos três nomes: o de Ma-
noel Carlos de Almeida Neto, 
para o cargo de secretário-exe-
cutivo; Mário Sarrubbo, para o 
cargo de secretário nacional de 
Segurança Pública; e Ana Ma-
ria Neves, para a chefia de gabi-
nete do ministro.

Já o novo ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
Flávio Dino, deverá tomar pos-
se na corte no dia 22 de feve-
reiro, a partir da retomada dos 
trabalhos do Poder Judiciário. 
Antes, ainda atuará no Legis-
lativo, onde reassume, tempo-
rariamente, o cargo de senador 
do Maranhão.

Informações de Luciano 
Nascimento (Agência Brasil)

Rovena Rosa/Agência Brasil

As informações foram divulgadas pelo Cemaden
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Confiança do empresário do 
comércio sobe 0,8% 

Governo consegue arrecadar 
R$ 2,31 trilhões em 2023

CORREIO ECONÔMICO

Conta de luz Conta de luz II

Sanofi

Problemas

BYD Supera

Pelo Mar

O Índice de Confiança do 
Empresário do Comércio 

(Icec) alcançou 109,1 pontos 
em janeiro. O patamar re-

presenta uma elevação de 
0,8%, se comparado ao mês 

anterior. De acordo com a 

Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC), que apura 
o indicador mensalmen-

te, o resultado interrompe 

uma sequência de quatro 

quedas consecutivas, o que 
para os pesquisadores indi-
ca uma virada positiva nas 

perspectivas do varejo. “A 

melhor percepção sobre o 
consumo atual no mês de 

janeiro contribui para o au-

mento do otimismo, indi-

cando que as condições de 
mercado estão em sintonia 
com as expectativas dos 

comerciantes”, apontou a 

nota da CNC.

A arrecadação total das 
receitas federais fechou, 

no ano passado, em pou-

co mais de R$ 2,31 tri-
lhões, informou o Minis-

tério da Fazenda. O valor 

apresenta uma queda de 
0,12% em relação a 2022, 
descontada a inflação 
medida pelo IPCA. Em 

dezembro do ano passa-

do, a arrecadação totali-
zou R$ 232,22 bilhões. O 
valor representa um cres-

cimento real de 5,15% em 
relação a dezembro de 

2022, descontado o IPCA.

Quanto as receitas ad-

ministradas pela Receita 

Federal, o valor arreca-

dado, em dezembro de 
2023, foi R$ 225,1 bilho-

es, representando um 

acrescimo real, medi-

do pelo IPCA, de 5,48%, 

enquanto no periodo 
acumulado de janeiro a 

dezembro de 2023, a ar-

recadacao alcancou R$ 

2,204 trilhões, registran-

do acrescimo real pelo 

IPCA de 1,02%.

A conta de luz do petropo-

litano deve ficar mais ba-

rata. A Câmara Municipal 
derrubou o veto do prefeito 
Rubens Bomtempo (PSB) 
e vai promulgar o projeto 
de lei de Dudu (MDB) que 
retira a taxa de iluminação 
pública do boleto de ener-
gia elétrica. A votação foi 
nesta terça (23).

O vereador Dudu come-

morou a derrubada do 
veto. “Esta lei, além de 

cunho social, abre uma 
grande discussão para as 
pessoas que não têm ilu-

minação pública em suas 
residências, deixar de 

pagar um valor absurdo, 
cobrado pelo Poder Públi-
co”, afirmou.

A Sanofi aceitou comprar 
a empresa americana de 

biotecnologia Inhibrx por 
até US$ 2,2 bilhões, forta-

lecendo seu portfólio com 

uma terapia potencial 

para doença genética nos 
pulmões e fígado. A far-
macêutica francesa busca 
reduzir sua dependência 

do Dupixent.

A escalada dos conflitos 
armados no Oriente Mé-

dio tem afetado direta-

mente o custo do frete 

marítimo mundial, que 
dobrou de valor desde 
dezembro. Os preços do 
transporte de contêineres 

no mercado à vista devem 

continuar a subir enquan-

to durarem os confrontos.

A BYD superou a Volkswa-

gen como a marca de car-
ros mais vendida na China 

em 2023, uma evidência 

de que sua aposta total 
em veículos elétricos no 
maior mercado automo-

bilístico do mundo está 
rendendo frutos. A mon-

tadora agora tem 11% do 
mercado chinês. 

Além do conflito entre 
Israel e Hamas, em cur-

so desde outubro passa-

do, ataques dos rebeldes 
Houthi a navios no Mar 
Vermelho - incluindo em-

barcação de contêineres 
- agravaram os problemas 
enfrentados pelos arma-

dores na região do Orien-

te Médio.

Divulgação/CDL

José Cruz/Agência Brasil

Mais confiante o comércio começa a ver resultados

Governo consegue alta arrecadação em 2023

Vítimas de pirâmide financeira 
costumam reincidir no ‘golpe’
Conclusão 
é apontada 
em relatório 
produzido, 
de forma 
conjunta, 
entre a 
CVM e FGV
Por marcello Sigwalt

A 
despeito de 
toda a divul-
gação maci-
ça dos danos 
causados por 

esse tipo de estelionato muito 
disseminado no país, a pirâmide 
financeira continua a fazer mi-
lhares de vítimas, todos os anos. 
Mas pior do que essa constata-
ção é saber que muitas delas in-
correm no mesmo erro, mesmo 
depois de lesadas.

É o que aponta o relatório da 
pesquisa sobre “tomada de deci-
são de investidores em investi-
mentos irregulares’, promovido 
de forma conjunta pela Gerência 
de Educação e Inclusão Finan-
ceira (GEIF) da Superintendên-
cia de Orientação a Investidores 
(SOI) da CVM (Comissão de 
Valores Mobiliários) – a ‘xerife 
do mercado de capitais’ – e a 
FGV (Fundação Getúlio Var-
gas) cuja principal conclusão é 
que as vítimas, geralmente, vol-
tam a investir seus recursos nesse 
tipo de fraude, fiéis à crença nas 
promessas de alta rentabilidade, 
mas ‘anestesiadas’ quanto ao ris-
co que esta representa. 

Sobre os resultados colhidos 
com o estudo, o gerente de Edu-
cação e Inclusão Financeira da 
CVM, Paulo Portinho acentua 
que ele “traz dados importan-
tes sobre o comportamento do 
investidor, que irão auxiliar a 
CVM no desenvolvimento de 
estratégias e ações com foco em 
educação financeira e na prote-
ção ao investidor”. Como em 
qualquer outra atividade, o des-
conhecimento e a inexperiência 
são fatores determinantes para a 
apuração de perdas, entre os in-
vestidores, uma vez que o estudo 
contemplou 12 hipóteses vincu-
ladas à inclinação (ou compul-
são) de uma pessoa para investir 
ou convidar terceiros para inves-
tir, levando em conta os seguin-
tes padrões de comportamento: 

- Maior propensão para in-
vestimentos de baixo risco do 
que de alto risco. 

- São mais frequentes os 
convites a investidores em po-
tencial quando se trata de inves-
timentos de baixo risco e não de 
alto risco. 

- Aqueles que já foram ví-
timas de pirâmides financeiras 
costumam ser mais refratários a 
esquemas irregulares do que os 
que ainda não foram prejudica-
dos por estes. 

- A ‘tentação’ de ‘arriscar’ 
investimentos de alto risco, na 
expectativa de um alto retorno, 
que jamais acontece. 

- A falta de conhecimento 

do funcionamento do mercado 
financeiro também contribui 
para que se aceite participar de 
esquemas fraudulentos. 

- A educação financeira é o 
tratamento mais eficaz para a 
‘compulsão’ de risco do investidor. 

‘Recuperação difícil’
Se foi inevitável cair na arma-

dilha da ‘pirâmide’, como, então, 
é possível, reaver o dinheiro per-
dido nessa ‘furada’? De modo 
geral, o ressarcimento desse pre-
juízo pode demorar mais do que 
se pensa, uma vez que os golpis-
tas se apressam a se desfazer de 
bens em seu nome ou, ainda, 
transferem os respectivos recur-
sos para ‘inalcançáveis’ paraísos 
fiscais, à revelia de qualquer 
acordo com o Judiciário tupini-
quim. Apesar de tal perspectiva 
nada animadora, a orientação de 
especialistas é de que o lesado in-
gresse com ação na Justiça, soli-
citando o devido ressarcimento, 
por meio de denúncia à Polícia 
Federal ou ao Ministério Públi-
co Federal (MPF). 

Caso a subtração piramidal 
envolva criptomoedas, o MPF 
realiza um filtro prévio da de-
núncia, para então encaminhá-
-la à alçada competente. Se esta 
for tipificada como estelionato 
(além do agravante penal de 
se tratar de moedas digitais), 
a fraude é considerada crime 
contra o Sistema Financeiro Na-
cional (SFN), ao invés de crime 
contra a economia popular. 

Para o procurador da Repú-
blica no Amazonas – integran-
te de grupos de investigação de 
crimes cibernéticos do MPF – 
Thiago Bueno, a representação 
poderá ser feita pela Internet, sem 
obrigatoriedade de identificação. 
“O anonimato visa proteger a 
identidade para evitar possíveis 
represálias que o denunciante 
possa vir a sofrer”, explica. 

Já o advogado e especialista 
em blockchain e no combate a 
golpes digitais, Artêmio Pican-
ço recomenda às vítimas que 
ingressem ‘o quanto antes’ na 
Justiça, o que aumenta as chan-
ces de um reembolso. Segundo 
ele, tramitam atualmente mais 
de 2 mil processos, cujo mon-
tante corresponderia hoje a mais 
de R$ 500 milhões. Para que as 
chances de um ressarcimento 
aumentem, Picanço sugere que 
seja feito um pedido de ‘tutela 
de urgência’, para bloqueio ante-

cipado das contas dos suspeitos 
de envolvimento no esquema, 
o que incluiria eventuais saldos 
em ativos digitais em poder das 
corretoras. Entretanto, para que 
a iniciativa tenha efeito, o espe-
cialista informa que seu autor 
terá de arcar com as custas pro-
cessuais, que podem correspon-
der a até 7% do valor da causa. 

“Não perca tempo com o 
golpista, esse é o primeiro con-
selho, pois ele vai tentar dissua-
di-lo. O tempo corre contra a 
vítima, e o que pode trazer o di-
nheiro de volta é uma ação judi-
cial, e não a simples reclamação 
em um órgão de defesa do con-
sumidor”, ressalta Picanço. 

‘Melhor prevenir...’
Levando em conta o velho 

ditado de que ‘é melhor preve-
nir que remediar’, Picanço su-
gere que, antes de ingressar nes-
sa ‘aventura’, nosso investidor 
de primeira viagem, primeiro, 
desconfie de “qualquer renta-
bilidade fixa ou variável sempre 
positiva em um mercado de 
risco”. A título de simulação da 
taxa e prazo oferecidos, o espe-
cialista propõe que se faça uma 
simulação em torno da taxa e 
do prazo oferecidos. 

“Há diversas calculadoras de 
juros compostos disponíveis na 
internet. É só colocar a rentabili-
dade prometida e verificar se em 
determinado prazo o retorno faz 
sentido. Se estiver muito fora do 
padrão de mercado, já é um for-
te indicativo de que possa haver 
problemas”, sugere, ao arrematar 
que toda pirâmide financeira tem 
um marketing bastante agressivo. 
“Chega a ser até trivial, mas sabe 
aquele marketing extremamente 
agressivo que você vê e acha que 
tem cara de golpe? Provavelmen-
te seja golpe mesmo”, alerta. 

Sem distinção
Sem fazer distinção entre 

classe social, nacionalidade ou 
nível de instrução, o golpe da 
pirâmide financeira, embo-
ra centenário, está sempre em 
‘cena’, pois se baseia na boa fé 
(ou ingenuidade) daqueles que 
acreditam em ganhos rápidos, 
acima da média, mediante um 
custo de investimento propor-
cionalmente baixo. 

A incrível capacidade de adap-
tação também é outro fator que 
está na raiz da ‘longevidade’ desse 
golpe centenário, cujo investi-

mento no passado envolveu gado 
e hoje passou a contemplar cripto-
moedas, como o bitcoin. 

Promessa de ganhos
Em termos práticos, pirâ-

mide financeira consiste é um 
esquema que recruta pessoas, 
com base na ‘promessa’ de ga-
nhos expressivos e obtidos com 
‘facilidade’, sob a condição de 
que estas tragam novos mem-
bros, que também terão de 
aportar seus recursos, de modo 
a garantir um retorno crescente 
para os primeiros, e assim por 
diante. 

Com o pagamento dos pri-
meiros rendimentos aos mais 
antigos, a ilusão de lucratividade 
é alimentada, embora, realida-
de, o dinheiro ‘investido’ apenas 
passa de um nível para outro (da 
pirâmide), sem que a operação 
implique qualquer produto ou 
serviço. Como a estrutura pira-
midal é insustentável por longo 
período, seu ‘desmoronamento’ 
é mera questão de tempo. “Para 
que Paulo ganhe, Pedro tem que 
perder. Esse é um ditado triste, 
mas que define bem como fun-
ciona uma pirâmide financeira. 
É um sistema que não se susten-
ta por muito tempo, justamente 
por isso está sempre dependente 
do ingresso de novas vítimas”, 
aponta Bueno. 

Colapso poupa o topo
O momento do colapso da 

pirâmide, em geral, coincide, 
com aquele em que cessa o re-
crutamento de novos ‘investi-
dores’, acarretando maiores per-
das àqueles situados na base da 
estrutura piramidal, ao contrá-
rio dos diretores do esquema, 
no topo desta. 

Outra quimera, difundida 
por seus próprios propagadores, 
a pirâmide financeira é crime, 
sim, em que os prejuízos impos-
tos aos participantes serão pro-
porcionais ao volume subtraído 
dos incautos. Tipificado pelo in-
ciso IX, artigo 2º, da Lei n°1.521 
(de 26 de dezembro de 1951) 
– que trata dos crimes contra a 
economia popular – o golpe fi-
nanceiro é passível de uma pena 
de seis meses a dois anos de de-
tenção, mediante “a obtenção, 
ou tentativa de obter, ganhos 
ilícitos em detrimento do povo 
ou de número indeterminado de 
pessoas mediante especulações 
ou processos fraudulentos”. 

Freepik

Pirâmide financeira continua a fazer milhares de vítimas, todos os anos

cEo da nvidia reaparece na china
Sem aviso, o cofundador e 

CEO da gigante de semicondu-
tores Nvidia, Jensen Huang, este-
ve na última semana em Pequim, 
Xangai e Shenzhen, cidades em 
que a empresa tem subsidiárias. 
Não teria se encontrado com au-
toridades, mas buscado prestigiar 
e animar suas equipes, em festas 
da firma antecipando o ano novo 
chinês. A notícia da visita só se es-
palhou no fim de semana, quan-
do os vídeos em que aparece dan-
çando num palco foram postados 

por funcionários nas redes sociais 
chinesas, como Weibo. Ele vestia 
camisa tradicional em estampa 
floral e tentava seguir os passos 
de Yangko, dança folclórica do 
norte do país. Foi a primeira vez 
em que Huang esteve na China 
desde o início da pandemia, ele 
que antes visitava quase toda vira-
da de ano. Chegou a programar 
uma viagem para meados do ano 
passado, quando se reuniria com 
Tencent e ByteDance (TikTok), 
entre outros clientes, mas ela teria 

caído na última hora por pressão 
política nos Estados Unidos.

A Nvidia é o principal alvo 
hoje no esforço americano para 
restringir o acesso chinês a chips 
avançados. Maior fornecedora de 
semicondutores para treinamen-
to de aplicativos de inteligência 
artificial, a empresa, sediada na 
Califórnia, busca contornar des-
de 2022 as limitações de expor-
tação à China determinadas pelo 
Departamento de Comércio. O 
país responde por um quinto da 

receita da Nvidia, segundo o pró-
prio Huang. “Se formos privados 
do mercado chinês, não temos 
contingência para isso, não exis-
te outra China”, afirmou ele, no 
ano passado. “Se não puderem 
comprar, eles mesmos vão fazer”. 
A secretária do Comércio, Gina 
Raimondo, reclama publicamen-
te do empresário, nascido em 
Taiwan e naturalizado america-
no. Nas vezes em que ela impôs 
restrições, a Nvidia adaptou ime-
diatamente seus produtos.
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Ironizou

Proposta

Trinca brasileira no Real Madrid

Rumor

De saída?

ALERTA MÁXIMO

Com a proximidade 
dos Jogos Olímpi-
cos de Paris, a hora 
do tradicional reve-
zamento da Tocha 
está chegando. Ela 
será acesa na Grécia, 
em cerimônia no dia 
16 de abril. A jorna-
da francesa começa 
em Marselha, em 8 
de maio. Ao todo, serão 
11 mil condutores da Chama Olímpica. Para evitar ata-
ques e terrorismo, a polícia francesa selecionou 100 dos 
seus melhores agentes que ficarão isolados para acom-
panhar passo a passo do revezamento no país.

No Twitter, o norte-ameri-
cano John Textor, dono da 
SAF do Botafogo, ironizou 
o Palmeiras após rumores 
do interesse em Júnior 
Santos. Ele mandou os 
paulistas procurarem re-
forços em outro lugar.

Após supostamente de-
sistir de contratar Thiago 
Maia, o Internacional fez 
nova proposta ao Flamen-
go. Em vez dos 5 milhões 
de euros pedidos, eles 
ofereceram € 4 milhões, 
cerca de R$ 21 milhões.

O Real Madrid anunciou a 
renovação do contrato do 
zagueiro brasileiro Éder 
Militão. Ele prolongou 
o vínculo até o meio de 
2028. O jogador se recu-
pera de uma lesão no joe-
lho esquerdo. A renovação 
garante trio brasileiro no 

Real pelo menos até 2027. 
Vini Jr. tem contrato até 
o meio de 2027, enquan-
to Rodrygo assinou até a 
metade de 2028. Ambos 
renovaram recentemen-
te com o time espanhol. 
Militão chegou em 2019 e 
conquistou nove títulos.

Após recusar proposta 
do Liverpool em 2023, o 
volante André, do Flumi-
nense, não recebeu mais 
ofertas tão atrativas quan-
to essa. Porém, o interesse 
do Atlético de Madri ani-
mou clube e jogador.

O Shaktar Donetsk quer o 
volante Marlon Gomes, do 
Vasco. Porém, a Joia Cruz-
maltina tem multa alta, e 
o Vasco quer pelo menos 
R$ 60 milhões para ven-
dê-lo. Os ucranianos ten-
tam negociar esse valor.

Divulgação/ Paris 2024

Tocha terá atenção especial

CORREIO NO MUNDO

Ucrânia I

Ucrânia III

Guerra é a pior na região em 50 anos

Ucrânia IV

Ucrânia II

ISRAEL X HAMAS

Esta terça (23) foi o 
pior dia para Israel 
em termos de baixas 
militares desde que 
começou a atacar 
a Faixa de Gaza: 24 
soldados morreram 
em duas ações se-
paradas. As perdas 
aumentam a pres-
são sobre o governo 
Netanyahu para achar 
uma saída para o conflito contra o Hamas na região, 
iniciado há 109 dias. Reportagens sobre as dificuldades 
militares de Israel e negociações para um cessar-fogo 
se multiplicam, apesar das negativas do premiê.

As forças russas voltaram 
a fazer um ataque maciço 
com mísseis contra Kiev e 
Kharkiv, na Ucrânia, com 
eficácia superior à que vi-
nha sendo registrada ao 
longo da guerra decor-
rente da invasão de feve-
reiro de 2022.

Desta vez, foram 41 mís-
seis lançados, com a For-
ça Aérea local dizendo ter 
derrubado 21 deles mode-
los de cruzeiro e balísticos. 
Curiosamente, não houve 
relato de ondas iniciais 
com drones, que saturam 
a capacidade de defesa.

Dos 24 soldados mortos, 
21 caíram quando um pré-
dio em que instalavam ex-
plosivos para demolição 
no sul da faixa foi atingido 
por uma granada prope-
lida por foguete, famoso 
RPG na sigla inglesa e 
arma-símbolo do Hamas. 

Outros três morreram 
em uma ação paralela. 
As mortes dos soldados 
acentuam a percepção de 
crise, numa guerra que já 
é a mais mortífera para Is-
rael em 50 anos. Em 1973, 
2.656 militares morreram 
na Guerra do Yom Kippur. 

Com o inverno no hemis-
fério norte, as ações ter-
restres principais ficaram 
mais restritas, e os russos 
aproveitaram o estoque 
de mísseis amealhado ao 
longo de 2023 para abrir 
uma nova fase da guerra 
com ataques maciços.

Ao menos 9 pessoas morre-
ram e ficaram 60 feridas. Foi 
o maior ataque russo desde 
a virada do ano, após a mu-
dança das táticas, passan-
do a empregar ondas com 
mísseis diversos, visando a 
degradar a capacidade das 
defesas aéreas ucranianas.

Reprodução

Guerra segue sem cessar-fogo

Turquia aprova Suécia na Otan

Flamengo não vai desistir

Governo Erdogan ainda precisa ratificar decisão do parlamento 

Por que o clube carioca insistir na contratação de Luiz Henrique?

O Parlamento da Turquia 
aprovou, por 287 votos a favor 
e 55 contra, além de quatro 
abstenções, a entrada da Sué-
cia na Organização do Tratado 
do Atlântico Norte (Otan), a 
aliança militar ocidental, após 
meses de debates. Com a deci-
são, agora falta apenas a Hun-
gria chancelar a entrada do país 
escandinavo no grupo.

“Hoje estamos um passo 
mais perto de nos tornarmos 
membros de pleno direito da 
Otan”, escreveu o primeiro-mi-
nistro sueco, Ulf Kristersson, 
no X, minutos após o sinal ver-
de dado pela Turquia.

Ainda que a publicação seja 
considerada mera formalidade, 
Ancara ainda precisa comuni-
car a aprovação oficialmente 
à cúpula da Otan. Analistas 

consideram que o governo de 
Erdogan pode postergar a fazê-
-lo, para seguir pressionando a 
nação nórdica, pois a acusa de 
ser conivente com os curdos 
que moram no território sueco.

A Suécia caminha, assim, 

para se tornar o 32º membro 
da aliança, capitaneada pelos 
Estados Unidos. O país, que há 
muito tempo era considerado 
neutro em assuntos militares, 
acabou solicitando entrada na 
Otan após a Guerra da Ucrânia.

Outra nação escandinava 
que pediu para entrar na alian-
ça foi a Finlândia, mas esta con-
tou com aprovação mais célere: 
em abril passado, tornou-se o 
31º membro da Otan.

O que é a Otan?
A Organização do Tratado 

do Atlântico Norte (Otan) foi 
criada no período da Guerra 
Fria pelos Estados Unidos, 
para ajudar os países da Eu-
ropa Ocidental no combate a 
possíveis invasões soviéticas. 
Na mesma medida, a URSS 
criou o Pacto de Varsóvia. 
Com o fim da bipolaridade 
mundial, a aliança virou uma 
organização militar de ajuda 
mútua entre seus membros, 
contra possíveis invasões de 
países não aliados. 

por Luiza sá (Folhapress)

O Flamengo encara um ce-
nário difícil para contratar Luiz 
Henrique. Cria do Fluminense, 
o jogador prioriza a Europa. 
Luiz Henrique, do Bétis, é um 
pedido de Tite. O treinador 
gosta do jogador, tanto que o 
colocou na lista dos 55 nomes 
pré-convocados para a Copa do 
Mundo do Qatar, em 2022.

O Fla tem uma carência no 
elenco. Durante as conversas 
com a diretoria, o treinador 
identificou a necessidade de ter 
um jogador para disputar vaga 
com Luiz Araújo na ponta.

O esquema de Tite favore-
ce os pontas. Apesar de indicar 
duas possibilidades de forma-
ção, o treinador começou o ano 
repetindo o modelo que termi-
nou 2023. O Bétis quer vender 

Luiz Henrique. O preço estipu-
lado é de 18 milhões de euros 
(R$ 97,18 milhões), considera-
do muito alto pelo Flamengo.

O Flamengo não quer fazer 
um investimento desse tama-

nho no momento. A ideia é 
pagar pelo empréstimo do jo-
gador e colocar uma opção de 
compra ao final. Caso o negó-
cio em definitivo seja selado, o 
valor pelo vínculo temporário 

seria abatido.
A diretoria carioca já sabia 

da dificuldade do negócio. O 
vice-presidente de futebol e o 
diretor executivo foram à Euro-
pa para tentar conversar e acele-
rar o processo.

Nesta primeira rodada de 
conversas, no entanto, nada fei-
to. A dupla deixa Sevilha sem 
um acordo. O clube espanhol 
prioriza a venda para a Europa. 
O Bétis acredita que pode rece-
ber propostas mais vantajosas 
de clubes do continente euro-
peu e, caso não tenha sucesso 
em vender, Luiz teria mais visi-
bilidade emprestado por lá.

Outros clubes brasileiros 
tentaram o jogador. Fluminen-
se e Corinthians entraram na 
disputa, mas viram a dificulda-
de do negócio e o interesse no 
atleta esfriou.

Reprodução

Lucas Merçon/ Fluminense FC

Aprovação foi de 287 votos a favor e 55 contra

Luiz Henrique é o grande alvo do Flamengo para 2024

Deslizamento de terra mata 31 pessoas na China 
O número de mortes em um 

deslizamento de terra na pro-
víncia de Yunnan, no sudoeste 
da China, aumentou para 31, 
enquanto socorristas mantêm 
os esforços em temperaturas 
abaixo de 0°C para encontrar 
sobreviventes.

O desastre ocorreu no con-
dado de Zhenxiong da cida-
de de Zhaotong, nordeste de 
Yunnan. Centenas de pessoas 
tiveram de deixar suas casas às 
pressas, e mil socorristas foram 
enviados para a remota e mon-
tanhosa região por causa do 
acidente.

Mais de 24 horas após o 
deslizamento, ao menos 19 pes-
soas eram consideradas desapa-
recidas. A agência de notícias 
estatal Xinhua disse que cerca 
de 200 socorristas fazem uma 

“corrida contra o tempo” para 
encontrar sobreviventes depois 
de uma noite com temperatu-
ras congelantes.

O local do acidente está co-
berto de neve e as equipes de 
resgate usam “todos os tipos de 
ferramentas” para encontrar so-
breviventes, acrescentou a Xi-
nhua. Há, contudo, uma série 
de limitações.

O deslizamento de terra 
atingiu dois vilarejos na cida-
de de Zhaotong, no sudoeste 
do país, por volta das 5h51 da 
manhã de segunda no horário 
local, quando muitas pessoas 
ainda estavam dormindo.

“A montanha simplesmente 
desabou. Dezenas de pessoas 
foram soterradas”, disse um 
homem de sobrenome Gu, que 
testemunhou o deslizamento 

de terra, à estação de TV estatal 
da província vizinha de Gui-
zhou. Ele disse que quatro de 
seus parentes foram enterrados 
sob os escombros.

Autoridades disseram nesta 
terça que o deslizamento ocor-
reu em uma área de penhasco 
íngreme no topo da encosta de 
uma montanha. Mais de 500 
pessoas tiveram que deixar suas 
residências segundo a televisão 
pública CCTV, 18 casas foram 
atingidas.

A emissora transmitiu ima-
gens de socorristas removendo 
metal retorcido e concreto à 
noite, em esforço para encon-
trar sobreviventes. Em outras 
imagens, moradores são vistos 
se aquecendo e comendo ao 
redor de uma fogueira em um 
abrigo.

Deslizamentos de terra são 
comuns em Yunnan, uma re-
gião remota e em grande parte 
pobre da China, onde há ca-
deias de montanhas escarpadas. 
As causas do desastre desta se-
gunda, porém, ainda não estão 
claras.

A China sofreu uma série 
de desastres naturais nos últi-
mos meses, alguns causados por 
eventos climáticos extremos. 
Num deles, mais de 20 pessoas 
morreram em agosto devido a 
um deslizamento de terra cau-
sado por chuvas fortes na cida-
de de Xi’an, no norte do país.

Em setembro, chuvas tor-
renciais na região sul de Guanxi 
causaram um deslizamento de 
terra que matou pelo menos 
sete pessoas, segundo a impren-
sa local.

A final da Copa São Paulo 
de Futebol Júnior conheceu 
seus participantes. O Cruzeiro 
bateu o Flamengo por 2x1, na 
Arena Barueri. Os mineiros 
abriram o placar bem no co-
mecinho do jogo, mas viram 
os cariocas empatarem minu-
tos depois. A vaga foi decidida 
com um pênalti corretamente 
assinalado pelo VAR. Dessa 
forma, o Cabuloso chega sua 
quarta final da Copinha e vai 
em busca do segundo título de 
sua história.

Do outro lado, o Corin-
thians, maior campeão da Co-
pinha, goleou o Novorizonti-

no por 3x0, com os três gols 
marcados pelo atacante Arthur 
Sousa. Com isso, o Alvinegro 
Paulista vai a sua 19ª final da 
Copa São Paulo, buscando sua 
11ª taça.

Como manda a tradição, a 
finalíssima da Copinha aconte-
ce nesta quinta-feira (25), cele-
brando o aniversário da cidade 
de São Paulo. Como o Pacaem-
bu está fechado para reformas, 
o palco da final será a Neo Quí-
mica Arena, estádio do próprio 
Corinthians, finalista desse 
ano. Ou seja, a expectativa é de 
casa cheia. O horário ainda será 
divulgado pela FPF.

Clássico interestadual na Copinha
Divulgação/FPF

Copinha será decidida com um Corinthians x Cruzeiro
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PF nega acordo 
para nova delação 
no caso Marielle
Investigações seguem em sigilo, 

sem data prevista para encerramento

O 
caso Marielle 
Franco, que 
vem sendo 
acompanha-
do incansavel-

mente pelo Correio, ganhou um 
novo capítulo nesta semana. 

A primeira informação, 
divulgada, a princípio, pelo 
colunista Lauro Jardim, de O 
Globo, era de que ex-policial 
militar Ronnie Lessa havia fe-
chado um acordo de delação 
premiada no inquérito que in-
vestiga os assassinatos. Porém, 
em nota divulgada na noite 
desta terça-feira (23), a Polícia 
Federal (PF) informou que, 
até o momento, havia ocorrido 
apenas uma delação premiada 
nas investigações do caso envol-
vendo o assassinato da vereado-
ra Marielle Franco e do moto-
rista Anderson Gomes.

“A Polícia Federal informa 
que está conduzindo há cerca 
de onze meses as investigações 
referentes aos homicídios da 
vereadora Marielle Franco e de 
Anderson Gomes. Ao longo 
desse período, a Polícia Federal 
trabalhou em parceria com ou-
tros órgãos, notadamente o Mi-
nistério Público, com critérios 
técnicos e o necessário sigilo 
das diligências realizadas. Até 

Fernando Frazão/Agência Brasil

Reprodução/Google Maps

Caso aconteceu em uma casa de samba da Lapa

o momento, ocorreu uma úni-
ca delação na apuração do caso, 
devidamente homologada pelo 
Poder Judiciário”

A delação citada na nota 
é a do ex-policial militar Élcio 
de Queiroz, que dirigia o carro 
usado no crime. Os detalhes 
dessa delação foram a público 
em julho do ano passado e é a 
única confirmada pela PF até o 
momento.

A manifestação da PF ocorre 
após publicações, por veículos 
da imprensa, que afirmam que o 
ex-policial militar Ronnie Lessa 

teria aceito acordo de delação 
premiada com a Polícia Federal 
e fornecido informações que 
apontam o mandante do crime.

A suposta novidade no caso 
provocou manifestações da 
irmã de Marielle, a ministra da 
Igualdade Racial Anielle Fran-
co. “Recebi as últimas notícias 
relacionadas ao caso Marielle 
e Anderson e reafirmo o que 
dizemos desde que a tiraram 
de nós: não descansaremos en-
quanto não houver justiça”.

A PF, no entanto, não confir-
ma as informações envolvendo 

Lessa e acrescentou que elas po-
dem comprometer as investiga-
ções. “As investigações seguem 
em sigilo, sem data prevista para 
seu encerramento. A divulgação 
e repercussão de informações que 
não condizem com a realidade 
comprometem o trabalho inves-
tigativo e expõem cidadãos”.

Papel da imprensa
A viúva de Marielle, a verea-

dora Mônica Benício, também 
se manifestou sobre os recentes 
capítulos envolvendo o crime. 
Ela criticou a atuação de alguns 

veículos de imprensa e jornalis-
tas, que disse estarem mais preo-
cupados com likes [curtidas]. 
“Matérias clickbait [caça-cliques] 
começam a surgir de forma irres-
ponsável, com os familiares, com 
as investigações e a elucidação do 
caso e com o papel democrático 
que a imprensa deve ter”.

Mesmo assim, ela exalta 
que a “imprensa teve e terá um 
papel de suma importância no 
andamento das investigações, 
na elucidação e na penalização 
dos envolvidos, executores e 
mandantes”.

Advogado 
O advogado Bruno Castro, 

que representa o ex-policial mi-
litar Ronnie Lessa, afirmou que 
seu cliente tinha preocupações 
com a família caso viesse a falar 
sobre o assassinato. 

À Folha de S. Paulo, Castro 
disse que Lessa nunca demons-
trou interesse em firmar uma 
colaboração premiada. No en-
tanto, ele disse que sabia quem 
era responsável pela morte de 
Marielle, mas que, se falasse, sua 
família ficaria em perigo.

“A única coisa que ele me 
disse, há uns dois ou três anos, é 
que ele sabia quem tinha mata-
do a Marielle. Mas afirmou que, 
se falasse, a família dele morre-
ria”, disse o advogado. “Acho 
que ele nunca comentou [sobre 
o interesse de fazer a delação] 
por saber que meu escritório 
não faz esse tipo de acordo”.

Campanha no Correio
Durante mais de um ano, as 

primeiras páginas do Correio 
da Manhã registravam, através 
de um selo, os dias de impu-
nidade pela não conclusão do 
caso em descobrir o verdadeiro 
mandante dos assassinatos.

Com informações de 
Camila Zarur (Folhapress)

Crime aconteceu em 
14 de março de 2018 no 
Estácio, região central 
do Rio de Janeiro

A Polícia Civil do Rio de 
Janeiro investiga a agressão a 
duas mulheres transexuais na 
saída de uma casa de samba 
na Lapa, no centro da capital 
fluminense, no último dia 19. 
Elas afirmam ter sido vítimas 
de transfobia.

De acordo com a denún-
cia de uma das vítimas, que 
publicou fotos dos ferimentos 
nas redes sociais, elas foram es-
pancadas por um grupo de 15 
homens, entre eles seguranças 
do Casarão do Firmino.

Em nota, o estabelecimen-
to disse estar à disposição das 
vítimas e das autoridades. “Es-
tamos à disposição das mu-
lheres envolvidas no caso para 
acolhimento, apoio e apura-
ção dos fatos, assim como das 
autoridades competentes para 
o esclarecimento da lamentá-
vel ocorrência.”

O Casarão do Firmino 
afirmou ainda que vai refor-
çar o treinamento de seus co-

laboradores “com o objetivo 
de garantir o respeito às di-
versidades”.

A modelo e designer de 
moda Zuri, 25, disse que tudo 
começou quando ela, sua irmã, 
que é uma mulher cisgênero, e 
uma amiga trans estavam na 
fila para sair do local.

“Fui espancada por um 
grupo de homens, dentre eles 
seguranças, ambulantes e mo-
torista de aplicativo. Que após 
me retirar agressivamente do 
samba iniciaram uma agressão 
verbal com falas transfóbicas 
como ‘pode bater que é tudo 
homem’”, afirmou Zuri.

A jovem disse que teve o 
nariz quebrado e aguarda ci-
rurgia. “Nos jogaram no chão 
e nos chutaram por todo o 
corpo, cabeça e rosto.”

A amiga de Zuri, Lua, 28, 
que também é modelo e de-
signer de moda, escreveu nas 
redes sociais que a violência 
teve início quando os agresso-

res perceberam que elas eram 
mulheres trans.

Segundo ela, o grupo de 
homens começou a agredir 
as três meninas ao mesmo 
tempo, com chutes e socos, 
e só parou quando mulheres 
que estavam ao redor as aju-
daram e as colocaram dentro 
de um táxi.

“Lembro que quando esta-
va no chão sendo atacada eu só 
fechei os olhos e pedi a Deus 
que tirasse eu e minhas ir-
mãs dali com vida”, disse Lua. 
“Muitas outras como eu e Zuri 
não tiveram a mesma oportu-
nidade. Eu não sou uma es-
tatística, não fomos mais um 
caso que terminou em morte”, 
completou.

Ainda de acordo com os 
relatos, os seguranças e ambu-
lantes teriam feito uma barrei-
ra para não deixar o veículo 
passar, e agressores chegaram a 
bater nas vítimas pelas janelas. 
A irmã de Zuri ficou desacor-

dada e precisou ser carregada 
por Lua.

Quando as vítimas chega-
ram a uma rua próxima, rela-
taram o caso a policiais que 
estavam na região.

A Polícia Militar afirma 
que os agentes constataram 
que houve um tumulto entre 
seguranças e frequentadores 
da casa de samba. “Algumas 
pessoas chegaram a ser agredi-
das antes da chegada da guar-
nição”, diz.

Os PMs então levaram 
os envolvidos para a 5ª DP 
(Mem de Sá), na Lapa, onde a 
ocorrência foi registrada e os 
suspeitos foram ouvidos, mas 
ninguém foi preso.

De acordo com a Polí-
cia Civil, os investigadores 
agora buscam testemunhas e 
imagens de câmeras de segu-
rança da região para esclare-
cer o caso.

Informações de Aléxia 
Sousa (Folhapress)

Polícia investiga agressão a mulheres trans no Rio
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Maricá realiza mais uma 
edição do ‘Body Surf Salva’

Saquarema inicia campanha 
contra o assédio às mulheres

CORREIO FLUMINENSE

Votação Prisão

Limpeza I

Saúde

Limpeza II

Meio Ambiente 

Maricá realiza no dia três 
de fevereiro, na Rua 90, 
em Cordeirinho, mais uma 
edição do projeto Body 
Surf Salva (surf de peito). 
Com a oferta de 80 vagas, 
o projeto é destinado a 
adolescentes, com idades 
a partir dos 15 anos, e visa 
formar o máximo possível 
de multiplicadores para 
atuar na prevenção de 
afogamentos. Treinamen-
tos básicos de salvamento 

aquático serão abordados 
e colocados em prática, 
como primeiros socorros, 
prática do reboque para 
o caso de afogamentos, 
noções de trabalho em 
equipe para o salvamen-
to marítimo e técnicas de 
aquacidade. O projeto en-
volve toda a equipe da De-
fesa Civil de as inscrições 
acontecem nos dias 23, 24 
e 25 de janeiro, das 9h às 
16h, na sede do órgão. 

Já está em curso, em Sa-
quarema, a campanha 
“NÃO É NÃO” promovida 
pela Prefeitura, através da 
Secretaria Municipal da 
Mulher. É o segundo ano 
no qual a campanha é re-
alizada, levando à popula-
ção e aos turistas, duran-
te o período de férias e o 
Carnaval, conscientização 
contra o assédio às mu-
lheres. Profissionais estão 
baseados em tendas, nas 
praias de Vilatur, da Vila, 
da Barrinha, de Jaconé, do 

Boqueirão, além de uma 
tenda no Centro. Material 
promocional divulgando a 
campanha “NÃO É NÃO” 
está sendo distribuído nas 
praias e outros pontos mo-
vimentados da cidade. A 
campanha também tem 
como objetivo informar so-
bre os serviços prestados 
pela Secretaria da Mulher, 
através do Centro de Refe-
rência no Atendimento à 
Mulher (CRAM), que ofere-
ce apoio jurídico, psicológi-
co e social para as vítimas. 

O projeto da LOA de Cam-
pos, para o exercício de 
2024, será votado nesta 
hoje (24), às 17h, pela Câma-
ra de Vereadores. A confir-
mação ocorreu após o pre-
feito Wladimir Garotinho 
receber, no gabinete, os 
25 vereadores de Campos. 
O vice-prefeito Frederico 
Paes também participou. 

Policiais civis da 126ª DP 
(Cabo Frio) prenderam um 
homem em flagrante por 
vender ingressos e abadás 
falsos de um evento de car-
naval. No local, um homem 
foi encontrado comerciali-
zando nove ingressos para 
um camarote do evento, 
no valor de R$ 600, além 
sete abadás falsos.

A Secretaria de Serviços 
Públicos de Campos está 
atuando, nesta semana, 
com serviços varrição, ca-
pina, roçada e retirada de 
entulhos na Avenida Pre-
sidente Vargas, em bair-
ros como Parque Angéli-
ca, Parque Santo Antônio, 
Parque Bela Vista, Parque 
Canaã entre outros.

A Secretaria Municipal de 
Saúde de Macaé informou 
que o equipamento de 
Raio X do Pronto Socorro 
Municipal estará tempo-
rariamente inoperante 
devido à obra para insta-
lação do Raio X Digital. O 
fluxo está sendo desviado 
para as Upas e Hospital 
Público de Macaé.

O canteiro do Parque Ro-
doviário, às margens do 
canal, também recebeu 
atenção das equipes de 
limpeza de rua. Localida-
des como Tócos, Vila de 
Palha, Usina Santo Antô-
nio, Ribeiro do Amaro e 
Largo do Garcia também 
estão no cronograma se-
manal da pasta.

Araruama irá inaugurar o 
Botânico das Asas, no dia 
27, sábado, às 10h. Trata-se 
de uma área ambiental 
que conta com Palácio das 
Borboletas, Palácio das 
Araras, espaço para pique-
nique para toda a família, 
além de ser uma área de 
conservação biológica de 
plantas e animais.

Fabio Suzart

Divulgação/Ascom

É destinado a pessoas com idades a partir dos 15 anos

Outro objetivo é informar os serviços prestados no CRAM

Prefeitura de Campos 
realiza a demolição 
de prédio cedido

de Operações da Guarda Ci-
vil Municipal (GCM) entrou 
em contato com a Defesa Ci-
vil informando o desabamen-
to espontâneo da fachada do 
imóvel. “Com foco na preven-
ção, na proteção das pessoas 
e em virtude de ter desabado 
toda a fachada, a Defesa Civil, 
após vistoria técnica, julgou 
pertinente a retirada de toda a 
estrutura que pudesse compro-
meter o tráfego de pessoas na-
quela localidade. Sendo assim, 
maquinários foram conduzi-
dos para o local e executaram 
a demolição para que pudesse 
ser restabelecido o fluxo de 
pessoas naquela localidade”, 
detalhou Pascoutto.

O Secretário de Obras e 
Infraestrutura, Fábio Ribeiro, 
informou que o diretor ope-
racional, Ozeas Cardozo, foi 
encarregado de fazer interface 
com as demais secretarias ope-
racionais, para que a operação 
fosse realizada de acordo com 
as diretrizes técnicas da Defesa 
Civil e apoio logístico da Se-
cretaria de Serviços Públicos 
para remoção dos materiais.

“Diante da necessidade da 
remoção dos materiais resul-
tantes da demolição, solicita-
mos apoio logístico da Secre-
taria de Serviços Públicos, por 
meio da Subsecretaria de Lim-
peza Pública, para a retirada 
dos entulhos. Devido ao pré-

dio estar desativado, não havia 
ninguém no seu interior. Vale 
ressaltar que mais uma vez a 
celeridade da Defesa Civil nas 
ações, em parceria com outras 
secretarias operacionais, con-
tribuiu para que a operação 
fosse feita com êxito, debelan-
do riscos e maiores transtornos 
na área central da cidade”, pon-
tuou Fábio Ribeiro.

De acordo com o secretá-
rio de Obras, cabe agora ao 
Lions realizar a construção 
das instalações adequadas, 
conforme o propósito firma-
do no contrato com a Prefei-
tura, que é a prestação de ser-
viços sociais para a população 
carente do município.

Após vistoria técnica, Defesa Civil julgou 
pertinente a remoção de toda a estrutura

Laríssia Nascimento / Divulgação

 O imóvel estava em desuso há vários anos e precisava de reparos estruturais

O Detran.RJ vai dar 
prosseguimento nesta se-
mana ao mutirão para 
expedição de identidade 
para as vítimas das chuvas 
na Região Metropolitana. 
As ações fazem parte do 
programa de ação social 
do Governo do Estado, RJ 
Para Todos. 

Nesta segunda-feira 
(22) foram atendidos ci-
dadãos de São Gonçalo, 
durante uma ação social 
promovida pela Defenso-
ria Pública.

Nesta terça-feira (23), 
o mutirão foi realizado na 
Rua Ender, 131, em Coe-
lho Neto e no Colégio Es-
tadual Antônio Figueira de 
Almeida, na Estrada Mi-
randela, 301, em Nilópolis. 

Na quinta-feira (25) o 
atendimento para tirar a 
identidade será em São João 
de Meriti. Na sexta-feira 
(26) as equipes do Detran 
estarão atendendo na Pa-
vuna, no Conjunto Hawai, 
na Av. Chrisóstomo Pimen-
tel de Oliveira, 1933 e  na  
Igreja Universal, situada à 
Rua Guaiúba, 530. 

O Detran ainda infor-
mou que o atendimento 
nos mutirões é gratuito.

Na semana 
passada, 398 novas 
identidades

Somente na semana 
passada, 398 identidades 
foram emitidas para pes-
soas que foram vítimas das 
enchentes, segundo a últi-
ma atualização. As ações do 
“RJ Para Todos”, as quais o 
Detran participou,  foram 
em Nova Iguaçu, Pavuna, 
São João de Meriti, Belford 
Roxo e Duque de Caxias.

Mutirão 
busca auxiliar 
vítimas das 
chuvas

Prolagos promove ação 
itinerante em Cabo Frio

Os moradores do Jardim 
Peró e adjacências, em Cabo 
Frio, poderão resolver pen-
dências e ter acesso a diversos 
serviços na primeira edição de 
2024 da ação “Prolagos no seu 
Bairro”, no próximo sábado 
(27). O mutirão de atendimen-
to itinerante será realizado das 
9h às 13h, na praça principal do 
bairro, ao lado do Colégio Esta-
dual Cordelino Teixeira Paulo, 
na Rua Rio de Janeiro.  

Na ocasião, será possível 
negociar débitos em condições 
especiais de pagamento, solici-
tar novas ligações, fazer a atua-
lização cadastral, aderir à Tarifa 
Social, e tratar de diversos ou-
tros assuntos, como se estivesse 
em uma loja da concessionária. 
Para isso, é importante levar os 
documentos de identidade (RG 
e CPF) e uma fatura de água.  

Para requerer a Tarifa So-
cial, também é preciso apresen-
tar comprovantes de renda e de 

inscrição no Cadastro Único 
(CadÚnico). As condições para 
adesão são: ter renda familiar 
de até três salários mínimos; 
fazer parte de algum programa 
social do governo e ter média 
de consumo mensal de 10 m³ 
de água. 

Os clientes com faturas em 
aberto poderão negociar os va-
lores com benefícios como isen-
ção de juros e multas; desconto 
de até 80% do valor da dívida; 
e parcelamento do débito em 
até 100 vezes, entre outras faci-
lidades. No ato da negociação, 
cada caso será analisado indi-
vidualmente, como esclarece o 
gerente comercial da Prolagos, 
Saimon Moreira. 

“Essa é uma ótima oportu-
nidade para o morador ficar em 
dia com a concessionária em 
condições que caibam no seu 
orçamento. Mais do que isso, 
a ação Prolagos no seu Bairro 
aproxima a empresa dos mora-

dores, para a resolução dos seus 
problemas, oferecendo uma 
prestação de serviço cada vez 
melhor”, destaca.  

O evento também terá a 
participação do Centro de Re-
ferência de Assistência Social 
(Cras) do Jardim Esperança, 
oferecendo serviços psicosso-
ciais; e da Enel, para troca de 
lâmpadas, informações sobre 
consumo consciente de ener-
gia, e tarifa social de energia; 
entre outros serviços para a po-
pulação, como exame de vista. 
Para a criançada, haverá teatro 
com Prolaguito, mascote da 
concessionária, pula-pula e dis-
tribuição de pipoca e algodão 
doce.  

Essa edição do Prolagos no 
seu Bairro conta com a parceria 
da Associação dos Moradores 
do Jardim Peró; da Prefeitura 
de Cabo Frio, por meio da Se-
cretaria de Assistência Social; e 
da Enel.  

Divulgação/Prolagos

Ação será realizada no próximo sábado (27), das 9h às 13h 

Circula em conjunto com: CoRREio PEtRoPoLitaNo E CoRREio sERRaNo

Por Redação 

A 
P r e f e i t u r a , 
por meio de 
ação conjunta 
entre as secre-
tarias de De-

fesa Civil, de Obras e Infraes-
trutura e de Serviços Públicos, 
a pedido do Lions Club, pro-
videnciou a demolição do que 
restou do prédio onde funcio-
nou a antiga EMUT (Empresa 
Municipal de Trânsito e Trans-
porte), na esquina da Rua do 
Marechal Deodoro com a Rua 
Saldanha Marinho.

A fachada e parte das pare-
des internas do prédio ruíram 
com o peso da água das chuvas. 
O imóvel estava em desuso há 
vários anos e precisava de repa-
ros estruturais, conforme indi-
cado na ocasião da cessão do 
imóvel. No ano passado, a pe-
dido do Lions, a Prefeitura ce-
deu o prédio, sob o regime de 
comodato, para o clube de ser-
viço fazer a reforma e utilizar 
as instalações para a ampliação 
dos serviços filantrópicos.

Após a queda da fachada 
do prédio, o que restou em pé 
indicava risco de cair próximo 
à calçada, conforme avaliação 
técnica da Defesa Civil, que 
atuou no local com a coorde-
nação do secretário da pasta, 
coronel Alcemir Pascoutto, e 
do subsecretário, major Edi-
son Pessanha. Foi constatada, 
então, a viabilidade da demoli-
ção, realizada com a participa-
ção do Departamento Opera-
cional da Secretaria de Obras, 
em função da necessidade dos 
serviços de demolição e retira-
da dos materiais resultantes da 
operação, e apoio da Guarda 
Civil Municipal e do Instituto 
Municipal de Trânsito e Trans-
porte (IMTT).

O Secretário de Defesa 
Civil explicou que o Centro 
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CORREIO CARIOCA

Rock in Rio divulga dias de Ed 
Sheeran e Imagine Dragons

No Jockey, Anitta já antecipa 
como será a folia carioca

Homenagem às escolas de samba

CCBB Rio

Rock Card

Atividades

40 anos

Após anunciar as primei-

ras grandes atrações, o 

Rock in Rio divulgou os 

dias de dois artistas para 

a edição em terras cario-

cas, marcada para os dias 

13, 14, 15, 19, 20, 21 e 22 de 

setembro. Imagine Dra-

gons vai encerrar o dia 14, 

sábado, e Ed Sheeran dia 

19, quinta-feira. 

Junto com a banda pop, 

Lulu Santos se apresenta 

no Palco Mundo no dia 

14. Já Joss Stone e Jão fi-

cam com astro do pop, 

no dia 19. Já Gloria Groove 

faz show no Palco Sunset 

também no dia 19.

Em breve, a organização 

anunciará novos artistas, 

datas restantes dos de-

mais shows e line-up por 

palcos. A venda geral de 

ingressos acontecerá no 

dia 11 de abril, às 19h, ex-

clusivamente no site da 

Ticketmaster. 

No último domingo, 21 de 

janeiro, os cariocas já pu-

deram sentir o gostinho de 

como será o Carnaval deste 

ano. Nas dependências do 

Jockey Clube, Anitta fez um 

show de mais de quatro 

horas que levantou todo o 

público do começo ao fim. 
Sucesso todos os anos, os 

“Ensaios da Anitta” anteci-

pam como será de fato o 

bloco da cantora que traz 

suas músicas já consagra-

das, parcerias e grandes 

sucessos brasileiros do axé. 

Desta vez, com os ingres-

sos esgotados, o clima foi 

de que a folia está logo ali 

com a interação total entre 

Anitta e os cariocas. Em um 

palco 360º, a apresentação 

pôde ser acompanhada de 

diferentes ângulos. Quem 

esteve pelo Jockey, teve 

uma experiência de um 

verdadeiro festival de mú-

sica com roda-gigante, tiro-

lesa, pontos interativos para 

fotos, entre outras atrações 

no local. E só para lembrar: 

a ‘Malandra’ levará seu me-

gabloco na região central 

do Rio no dia 17 de fevereiro.

A cada ano de seus ‘en-

saios’, Anitta surpreende 

os fãs com seus looks de 

cada show preparativo 

para o carnaval. Desta vez, 

a homenagem foi às esco-

las de samba do Rio e São 

Paulo. Iniciativa esta mui-

to elogiada por todos, já 

que a cantora é conheci-

da internacionalmente e, 

através de suas redes so-

ciais, enalteceu e contou 

um pouco da história de 

cada agremiação home-

nageada por ela. Para o 

show no Rio, ela escolheu 

a atual campeã do carna-

val carioca, a Imperatriz 

Leopoldinense.  

Lugares de Culturas pre-

parou uma diversificada 
programação para a se-

gunda quinzena de ja-

neiro no CCBB Rio. As ati-

vidades incluem a mesa 

redonda “A importância 

da diversidade e da inclu-

são na produção cultural 

brasileira”, nesta quarta 

(24), às 18h.

O público que adquiriu 

o Rock in Rio Card pode-

rá selecionar a data que 

deseja ir ao Rock in Rio 

a partir desta terça (23). 

A escolha do dia será fei-

ta exclusivamente online 

através do site da Ticket-

master, até 3 de abril. 

Uma vez escolhida, a data 

não pode ser alterada.  

O evento tratará da im-

portância do olhar inclu-

sivo na indústria criativa 

e o impacto que medidas 

desta natureza produzem 

na sociedade. A ativida-

de, gratuita, é para todos 

os públicos. Os ingressos 

devem ser retirados na 

bilheteria do CCBB Rio, 

uma hora antes.

A edição de 2024 celebra 

os 40 anos do festival, que 

colocou o Brasil na rota da 

cena musical do mundo, 

e desde 2022, é Patrimô-

nio Cultural Imaterial pela 

Cidade e Estado do Rio. Já 

são 22 edições realizadas, 

mais de 3.800 artistas es-

calados e mais de 130 dias 

de magia desde 1985.

Fernando Frazão/Agência Brasil

Victor Chapetta / AgNews

Maior festival de música do mundo comemora 40 anos 

Show aconteceu no último domingo na Zona Sul do Rio

Prefeitura fecha a feira de 
Acari por irregularidades
Relatórios indicam venda de produtos roubados e sem procedência 

Ao que tudo indica, o mis-
tério foi desvendado. Ou qua-
se. Sucesso nos anos de 1990, 
a música “W Brasil”, de Jorge 
Ben Jor, tem os seguintes ver-
sos: “Deu no New York Times; 
a Feira de Acari é um sucesso; 
Tem de Tudo; É um mistério 
(...)”. Nesta terça (23), tanto o 
governo municipal quanto o es-
tadual ordenaram o fechamen-
to da feira, por suposta venda 
de produtos ilegais e roubados. 

O prefeito Eduardo Paes 
publicou um decreto sobre o 
fechamento da feira. Segundo o 
texto, a ordem prevê o ordena-
mento do espaço público; a ne-
cessidade do combate a eventos 
irregulares e sem autorização 
do município; a comercializa-
ção de produtos sem procedên-
cia e ao crime organizado. 

Além disso, relatórios de in-
teligência da Secretaria Muni-
cipal de Ordem Pública apon-
taram a ligação da feira com 
grupos criminosos envolvidos 
com o tráfico de drogas, rou-
bos de cargas, furto de energia 
e contrabando.

Muitos moradores do bair-
ro criticaram a decisão de Paes, 

pois a região ainda tenta se re-
cuperar dos danos causados pe-
las chuvas que atingem a capital 
fluminense.

Ações do governo
O governador determinou 

que as forças estaduais de segu-
rança apoiem a ação da Prefei-
tura do Rio para proibir o fun-
cionamento da feira.

“Vamos apoiar integralmen-

te, com as forças estaduais de 
segurança, a operação que vai 
proibir que a feira de Acari con-
tinue funcionando”, escreveu 
Castro no X, antigo Twitter.

A estratégia de ação inte-
grada será definida em reunião 
na Secretaria de Polícia Militar 
com representantes da prefeitu-
ra nesta quarta (24).

“Não admitimos o comér-
cio ilegal ou a dúvida sobre o 

origem de produtos. Para isso, 
daremos todo o suporte neces-
sário por meio das nossas se-
cretarias de Polícia Militar e de 
Polícia Civil”, afirmou Castro.

Na Polícia Civil, a comer-
cialização de produtos e de 
animais na feira de Acari é 
investigada pela Delegacia de 
Roubos e Furtos de Cargas e 
pela Delegacia de Proteção ao 
Meio Ambiente.

Reprodução

Local existe desde 1970, perto da estação de metrô do bairro

Pets com cadastros online
Prefeitura regulamenta lei para microchipagem em animais

A Prefeitura do Rio, por 
meio da Subprefeitura da 
Zona Sul e do Instituto de Vi-
gilância Sanitária (Ivisa-Rio) 
organizou, na segunda (22), 
uma campanha de vacinação 
antirrábica e microchipagem 
de cães e gatos na Praça Nel-
son Mandela, em Botafogo, e 
no Largo do Machado. Foram 
185 vacinas administradas nas 
duas localidades, sendo 100 
no Largo do Machado e 85 em 
Botafogo. 

O subprefeito da Zona Sul, 
Flávio Valle, esteve presente nos 
eventos e comentou sobre os 
planos futuros.

“Estamos realizando essas 
ações com cada vez mais fre-
quência e, pela adesão da po-
pulação, conseguimos perceber 
como essa é uma demanda cres-
cente por toda a Zona Sul. Nos-
sa intenção é levar a campanha 
para diferentes bairros por toda 
a região e conseguir alcançar o 
máximo possível de tutores”, 
disse Valle.

Somente em janeiro, quatro 
praças já foram contempladas 
pelas campanhas de microchi-
pagem e vacinação realizadas 
pela Subprefeitura da Zona Sul 

e pela Secretaria de Saúde. En-
tre elas estão Nossa Senhora da 
Paz, em Ipanema, e Praça Atah-
ualpa, no Leblon.

A lei
A lei que estabelece a obri-

gatoriedade do Registro Geral 
de Animais foi regulamentada 
pela Prefeitura do Rio. Após o 
registro e a microchipagem de 
cães e gatos cariocas, os dados 
serão inseridos na plataforma 
digital Sisbicho, e o sistema 
informatizado emitirá um do-
cumento, na forma de carteira 

timbrada e numerada, encami-
nhada ao e-mail do tutor.

A identidade digital de cães 
e gatos cariocas é gravada em um 
chip do tamanho aproximado de 
um grão de arroz. O dispositivo, 
aplicado sob a pele do animal de 
forma rápida e pouco invasiva, 
ficará disponível nas unidades 
de atendimento veterinário do 
Ivisa-Rio e em ações itinerantes 
promovidas pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, que levam o 
serviço à população.

Caso o animal fuja, poderá 
ser identificado pelo microchip 

por qualquer médico veteriná-
rio que tenha cadastro no Sisbi-
cho. Além disso, a medida au-
xiliará no censo de cães e gatos 
cariocas e na formulação de po-
líticas públicas no município.

De acordo com o decreto, 
estabelecimentos e profissio-
nais autônomos que fazem 
registro e microchipagem de 
animais devem providenciar 
credenciamento no Ivisa-Rio e 
cadastrar na plataforma Sisbi-
cho todos os cães e gatos micro-
chipados e registrados em seus 
bancos de dados.

Marcos de Paula / Prefeitura do Rio

Animais terão 
chip para 
identificação 
em sistemas 
municipais

Modais de transporte 
com câmeras faciais

O governador Cláudio Cas-
tro assinou um acordo com 
representantes das concessio-
nárias Supervia, Metrô, Barcas 
e CCR Via Lagos, para imple-
mentar o sistema de identifica-
ção facial da Polícia Militar nos 
modais. Com a colaboração das 
empresas de transportes, que 
atendem cerca de 1 milhão de 
usuários por dia, mais de 1.000 
câmeras de vídeo passam a inte-
grar o sistema.

“Hoje o Governo do Es-
tado do Rio de Janeiro tem 
um Centro Integrado de Co-
mando e Controle moderno e 
equipamentos com capacidade 
de fazer a diferença na vida da 
população. Essa integração de 
câmeras, de imagens, fará com 
que a gente possa melhorar 
não só a segurança pública, 

mas usar os equipamentos 
também no trânsito, no auxí-
lio ao salvamento de pessoas, 
ou seja, em diversas perspecti-
vas”, disse Castro.

A parceria foi formalizada 
entre a Secretaria de Estado de 
Polícia Militar e a Agência Re-
guladora de Serviços Públicos 
Concedidos de Transportes 
Aquaviários, Ferroviários, Me-
troviários e de Rodovias do Es-
tado do Rio. A previsão é que 
o sistema, que recebeu inves-
timento de R$ 18 milhões do 
Governo, entre equipamentos 
e softwares, entre em operação 
antes do Carnaval nos trans-
portes públicos.

Atualmente, o Governo do 
Rio usa 112 câmeras espalhadas 
pela cidade para realizar o mo-
nitoramento em tempo real.

Poder municipal tem 110 
serviços digitalizados

A Prefeitura do Rio está 
cada vez mais digital. Cerca de 
110 serviços prestados aos ci-
dadãos, que antes eram realiza-
dos de forma presencial, agora 
são on-line. Entre dezembro de 
2022 e dezembro de 2023, hou-
ve um crescimento dos serviços 
digitalizados de 77,8% para 
96,5%. Nos últimos dois meses 
do ano passado, a queda de pro-
cessos solicitados ao município 
de forma física e presencial foi 
de 37%.

A digitalização de serviços 
representa menos burocra-
cia, mais agilidade e faz parte 
da estratégia do poder públi-
co municipal de informatizar 
100% dos serviços prestados 
ao cidadão até o final de 2024. 
O projeto é da Subsecretaria de 
Transformação Digital da Casa 

Civil e vem sendo desenvolvi-
do pela Empresa Municipal de 
Informática (IplanRio). Os nú-
meros representam uma econo-
mia de 29 milhões de páginas 
— 139 toneladas de papel.

Entre os 100 serviços que 
estão no ar e em pleno funcio-
namento estão aqueles presta-
dos por 19 secretarias e órgãos 
municipais: Transportes, Defe-
sa Civil, Rio Águas, Controle 
Urbano, CET-Rio, Integrida-
de, Desenvolvimento Urbano 
e Econômico, Subsecretaria 
de Gente e Gestão Comparti-
lhada, Coordenação de Feiras, 
Procuradoria Geral do Municí-
pio, Proteção e Defesa dos Ani-
mais, IVISA, Educação, Ordem 
Pública, Rioluz, Conservação, 
Licenciamento e Fiscalização, 
Fazenda e Planejamento.

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoLiTano e CoRReio SeRRano
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Caxias realiza obras para 
combater enchentes 
Primeira fase das melhorias no Canal Caboclo já foi concluída

Importantes obras de in-
fraestrutura para combater en-
chentes estão sendo realizadas 
em Duque de Caxias, com re-
cursos do Governo do Estado, 
através do Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea) e da Secretaria 
de Infraestrutura e Obras Pú-
blicas – Seiop. A canalização do 
Rio Roncador, no bairro Nova 
Campinas, e dos canais Canaã, 
Calombé, Vasquinho, Rui Bar-
bosa e Caboclo (segunda fase), 
facilitarão o escoamento das 
águas, evitando alagamento e 
inundações das regiões corta-
das pelos cursos de água que de-
ságuam na Baía de Guanabara.

No centro do município, já 
foi concluída a primeira fase da 
canalização do Canal Caboclo. 
Nos primeiros 960 metros fo-
ram colocadas galerias de con-
creto armado abertas e fechadas 
entre as avenidas Dr. Manoel 
Teles e Paulo Moreno, até a foz 
do Rio Meriti, cortando as co-
munidades Parque Vila Nova 
e Vila Ideal. Nessa etapa, os re-
cursos aplicados foram do Go-
verno Federal, través do PAC 
1 – Programa de Aceleração do 
Crescimento.

Na segunda fase, já iniciada, 
realizada com recursos esta-

duais, serão canalizados outros 
1.300 metros até o bairro Tre-
zentos, divisa com o municí-
pio de São João de Meriti, que 
vão facilitar o escoamento das 
águas nos períodos de chuvas 
fortes.

“Estamos investindo em 
obras para prevenir tragédias 
e evitar que as pessoas percam 
suas casas e suas vidas com o 
transbordamento de rios. Nos-
sa gestão está olhando para 
quem precisa e faz o possível 
para levar qualidade de vida 
e bem-estar à população que 
reside nessas áreas”, declarou 

o governador Cláudio Castro, 
durante visita as obras de cana-
lização do Rio Roncador, que 
recebe águas dos canais das Ve-
lhas e Barro Branco.

Em virtude das chuvas para 
os próximos dias, o município 
de Duque de Caxias, um dos 
mais afetados pelo temporal, 
retornou ao estágio de obser-
vação.

Todo o efetivo da Defesa 
Civil municipal encontra-se de 
prontidão e equipes de obras 
e limpeza urbana continuam 
trabalhando na desobstrução 
de redes de drenagem e canais 

nas regiões mais afetadas pelas 
chuvas dos últimos dias.

Nos bairros de Duque de 
Caxias, a Superintendência de 
Limpeza Urbana segue atuan-
do no recolhimento do lixo, 
que acontece três vezes por 
semana, e solicita à população 
para que não jogue lixo na rua 
e aguarde a passagem do cami-
nhão coletor. Para retirada de 
entulho e coleta, o órgão man-
tém à disposição da população 
os telefones 2674-9090 e 2674-
9017. As solicitações podem 
ser realizadas de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 17h.

Divulgação

Obras de infraestrutura em Caxias acontecem com recursos do Governo do Estado

Nova iguaçu já tem posto 
avançado do Censo Previdenciário

Servidores ativos, inativos e 
pensionistas do governo muni-
cipal de Nova Iguaçu que ainda 
não fizeram o recadastramento 
do Censo Previdenciário, já 
contam, nesta semana, com 
dois endereços disponíveis 
para ficar em dia com o levan-
tamento, que é obrigatório. 
Além de poderem realizar o 
processo na sede do Instituto 
de Previdência dos Servidores 
Municipais de Nova Iguaçu 
(PREVINI), estes grupos po-
derão procurar o posto avan-
çado criado na Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (SEMUS), na 
Rua Antônio Wilman, nº 230, 
Centro.

O recadastramento na SE-
MUS será realizado até sexta-
-feira (26), sempre das 9h30 às 
16h. O objetivo é descentrali-
zar o atendimento e, com isso, 
alcançar um número maior de 
pessoas que ainda não partici-
param do censo. Desde o iní-
cio do processo, pouco mais 
de 7 mil pessoas já atualizaram 
seus dados cadastrais no PRE-
VINI. O número representa 
61,40% das 11.465 a serem re-
cadastradas.

Os pensionistas seguem 
sendo o grupo com menor taxa 

de adesão até o momento, com 
31,60% de participação. Por 
este motivo, o PREVINI vem 
realizando a chamada busca ati-
va, não só por seus pensionistas, 
mas também aposentados e ati-
vos. Ela é feita diariamente, seja 
por ligação ou mensagens via 
WhatsApp, de forma indivi-
dual e por ordem alfabética.

Para que a comunicação seja 
eficaz, é fundamental que todos 

tenham o número de telefo-
ne atualizado no cadastro do 
instituto. Para estreitar ainda 
mais o vínculo entre servidores, 
pensionistas e o governo, a Pre-
feitura de Nova Iguaçu conta 
com um grupo no aplicativo 
de mensagens Telegram, de-
nominado Servidores de Nova 
Iguaçu. Nele, semanalmente é 
divulgado o calendário do Cen-
so Previdenciário.

O que é o Censo 
Previdenciário

Previsto em lei, o Censo Pre-
videnciário é um levantamento 
detalhado e abrangente de in-
formações sobre os beneficiá-
rios de um sistema de previdên-
cia social, como aposentadorias 
e pensões, que precisam manter 
registros atualizados e precisos 
dos seus beneficiários para o 
Plano de Custeio do PREVI-
NI. Para isso, são convocados 
servidores ativos estatutários da 
Prefeitura, da Câmara Munici-
pal, da Fundação Educacional e 
Cultural de Nova Iguaçu (FE-
NIG) e do próprio PREVINI, 
além de aposentados e pensio-
nistas.

Para evitar filas e aglomera-
ções no PREVINI, local onde 
é realizado o recadastramento, 
o instituto faz a convocação 
por grupos. Eles são separados 
por categoria (ativos, aposen-
tados e pensionistas) e agen-
dados de acordo com o mês 
de nascimento. Para mais in-
formações sobre o Censo Pre-
videnciário, é preciso acessar o 
endereço eletrônico da prefei-
tura: http://www.novaiguacu.
rj.gov.br/previni/censoprevi-
denciario/.

Divulgação

Secretaria de Saúde conta com posto previdenciário 

Os mageenses podem con-
tar com medicamentos gratui-
tos através do SUS. Quando o 
médico prescreve o remédio ao 
paciente, a rede de saúde aten-
de nas farmácias polo de Magé 
e Piabetá, e as farmácias básicas 
de Suruí e Mauá, através da dis-
pensação direta ou de progra-
mas especiais como o compo-
nente especializado.

“Contamos em nossa rede 
com a REMUME, que é Rela-
ção Municipal de Medicamen-
tos, um instrumento orientador 
das ações de assistência farma-
cêutica e da terapêutica, indis-
pensável para o uso racional de 
medicamentos no contexto do 
SUS. E também temos o com-
ponente especializado, disponi-

bilizado através do Estado. Para 
atender nessas unidades e na 
nossa rede, a população conta 
com um time de farmacêuticos 
como fonte de aconselhamento 
e garante que seja fornecido ao 
paciente o medicamento certo. 
O farmacêutico promove saú-
de”, reforça a secretária de Saú-
de, Larissa Storte.

Coordenadora de Farmácia, 
Melina Feques, esclarece que a 
Remume “conta com uma lista 
de 203 medicamentos distri-
buídos em 30 tipos para atender 
a população. Além de outros 
que são os medicamentos que 
atendem aos pacientes direta-
mente nas unidades hospitala-
res, quando buscam o médico. 
Já o componente especializado 

com medicamentos para vários 
casos como psoríase, transplan-
tados, artrite reumatóide, entre 
outros casos, em que o paciente 
precisa requisitar diretamente 
na farmácia polo”.

Mais um serviço que a Pre-
feitura de Magé disponibiliza, 
através da Secretaria de Saúde, é 
o Remédio em Casa, que entre-
ga os remédios diretamente na 
casa do cidadão e deve ser soli-
citado diretamente na Unidade 
de Saúde da Família de referên-
cia do cidadão, mas é voltado 
aos pacientes dos programas de 
Hipertensão e Diabetes (Hi-
perdia) e o Programa de Saúde 
da Mulher com entrega dos an-
ticoncepcionais.

Os profissionais da Farmá-

cia estão presentes em diversas 
áreas da saúde: desde a área 
hospitalar, na atenção básica, 
na saúde mental, na unidade 
prisional, na atenção primária, 
vigilância sanitária, nos Progra-
mas do SIMM (Serviço de In-
fectologia Municipal de Magé): 
como a hanseníase, tubercu-
lose, infecções sexualmente 
transmissíveis, e o Remédio em 
Casa.

Melina, que é profissional 
da área, destaca que este pro-
fissional de saúde é capacitado 
a orientar os pacientes. “O far-
macêutico é uma fonte confiá-
vel de conhecimento e acon-
selhamento, não apenas para 
pacientes, mas também para 
outros profissionais de saúde’’.

distribuição gratuita de remédios

CORREIO DA BAIXADA

Magé promove oitivas para 
implementar Lei Aldir Blanc

Itaguaí: Hospital São Francisco 
Xavier passará por reforma

Foco na solução dos problemas

Calendário do ciclo de oitivas

Transparência

Em fevereiro, a Prefeitu-

ra de Magé promoverá 

o ciclo de oitivas para a 

implementação da Polí-

tica Nacional Aldir Blanc 

(PNAB) no município 

através da Secretaria de 

Cultura, Turismo e Even-

tos. As inscrições serão via 

formulário on-line do dia 

27/01 até o dia 15/02, para 

os interessados em par-

ticipar da série de quatro 

encontros presenciais e 

um virtual. Sancionada a 

Lei n° 14.017/20, conheci-

da como Lei Aldir Blanc, é 

voltada para ações emer-

genciais da área da cultu-

ra e cujos recursos serão 

operacionalizados pelo 

Transferegov.br. Neste 

ano, o município de Magé 

irá receber o valor de 

R$1.531.530,87 da Política 

Nacional Aldir Blanc.

A Prefeitura de Itaguaí 

deu início na última ter-

ça-feira (22), as obras de 

reforma do Hospital Mu-

nicipal São Francisco Xa-

vier. A unidade hospitalar 

passará por uma moder-

nização completa, visan-

do oferecer aos morado-

res um atendimento mais 

humanizado, com confor-

to e bem-estar a pacien-

tes, acompanhantes e 

funcionários. O secretário 

de Saúde, Carlos Zóia, es-

clarece que, durante esse 

período, as consultas am-

bulatoriais de Ortopedia, 

Bucomaxilo e Cirurgia 

Geral serão direcionadas 

à Estratégia de Saúde da 

Família do Centro (ESF 

Centro). Já os atuais aten-

dimentos da ESF Centro 

serão conduzidos para a 

Clínica da Família do Ibi-

rapitanga e para a ESF Ca-

lifórnia. Quanto ao aten-

dimento de emergência, 

este não sofrerá alteração, 

com exceção da pediatria, 

que acontecerá na UPA e 

ESF Vila Geny. A reforma 

dá prosseguimento às 

obras na unidade, inicia-

das no ano de 2022.

Os municípios da Baixada 

Fluminense ainda con-

tabilizam os prejuízos do 

temporal que atingiu a 

região no fim de semana 
retrasado. Neste último, os 

municípios de Nova Igua-

çu,  Belford Roxo e Duque 

de Caxias, que não se re-

cuperaram dos últimos es-

tragos, foram novamente 

prejudicados com o trans-

bordamento do Rio Botas. 

Acima das disputas mu-

nicipais, que irão aconte-

cer somente em outubro, 

deve estar os interesses da 

população de cada muni-

cípio afetado. Foco na so-

lução dos problemas en-

frentados pelos cidadãos. 

O calendário para o ci-

clo de oitivas da Lei Aldir 

Blanc, em Magé, já possui 

calendário definido.

Agenda:
19/2 às 18h – Grupo Zé 

Mussum, Praia de Mauá

20/02 às 18h – Centro 

Cultural Esportivo e 

Educacional Waldemar 

Mello (CCEEWAME), San-

to Aleixo

21/02 às 18h – Casa Festa, 

Magé

22/02 às 18h – Sociedade 

Musical Santa Cecília, Pau 

Grande

23/02 às 18h – Oitiva Re-

mota.

As oitivas promovem a 

transparência e incenti-

vam a participação ati-

va da sociedade civil na 

formulação de políticas 

públicas culturais, forta-

lecendo a governança 

participativa e a eficácia 
das ações em nível muni-

cipal, como avalia o secre-

tário de Cultura, Turismo 

e Eventos, Bruno Louren-

ço.’’ As oitivas municipais 

são essenciais para a apli-

cação efetiva da Política 

Nacional Aldir Blanc, pro-

porcionando um espaço 

de participação direta da 

comunidade através de 

consultas democráticas, 

identificando deman-

das’’, disse.

Divulgação

Divulgação

Município de Magé faz oitivas para Lei Aldir Blanc

Modelo do novo Hospital Municipal São Francisco Xavier

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Por raphaela Cordeiro, com 

informações de Wellington 

Daniel

Após um novo desplaca-
mento de rochas ser registrado 
na localidade do Ingá, na Posse, 
em Petrópolis, mais residências 
precisaram ser interditadas na 
região no início desta semana. 
A Defesa Civil Municipal es-
teve no local e informou que 
iniciou estudos para buscar 
soluções de engenharia na en-
costa, já que há o risco de no-
vos rolamentos. Além disso, a 
interdição deve abranger uma 
área maior que a atual. A ava-
liação está sendo realizada por 
geólogos.

Nesta terça-feira, a Prefei-
tura também informou que 43 
famílias da comunidade serão 
incluídas no Aluguel Social, 
mas não detalhou o valor que 
será pago.

“Já mapeamos, atendemos 
e cadastramos as 48 famílias da 
região. Sabemos que são 113 

pessoas, sendo 27 crianças e 
adolescentes. Das 48 famílias, 
43 estão na casa de parentes. 
Outras cinco se recusaram a sair 
de casa. Nossas equipes seguem 
trabalham no convencimento 
dessas famílias. Sabemos que é 
um transtorno sair de casa. Mas 
é o melhor a ser feito”, disse o 
secretário de Assistência Social, 
Fernando Araújo.

Para Jorge Vieira, que vive 
na região, a situação é compli-
cada, já que algumas pessoas 

acabam retornando para as resi-
dências. “ A Defesa Civil esteve 
aqui e proibiu as pessoas de vol-
tarem para as casas, mas alguns 
já voltaram. As pedras caíram 
na vila, entraram nas casas e só 
não machucou ninguém por 
sorte. Acordou todo mundo as-
sustado”, disse.

Esta não é a primeira vez 
que acontecem desplacamentos 
de rocha na região. Na semana 
passada, um desplacamento um 
pouco menor atingiu uma resi-

dência. No dia 23 de dezembro 
de 2023, um outro rolamen-
to de pedras atingiu a região 
do Ingá. Mas as ocorrências já 
acontecem há mais de dez anos.

De acordo com Jorge, esta 
foi a quarta vez que um despla-
camento de rochas acontece na 
mesma localidade e que, apesar 
de sua casa não estar em área 
de risco de ser atingida, ele se 
preocupa com quem vive per-
to da pedreira. “Dá pra ver que 
tem uma parte que ainda vai 
descer, muitas pedras. Eu me 
preocupo com quem mora aqui 
perto. A Prefeitura disse que 
vai vir fazer uma proteção, mas 
já deveria ter feito tem tempo. 
Tem pessoas aqui que dizem 
que não vão sair daqui”, disse o 
aposentado.

De acordo com a Prefeitu-
ra de Petrópolis, uma base foi 
montada na praça do centro 
de artes e esportes unificados 
da posse para o cadastramento 
das famílias moradoras de casas 
próximas ao desplacamento.

Cerca de 40 famílias do ingá 
vão receber aluguel social

Raphaela Cordeiro/TV Correio da Manhã

Geólogos estudam impactos dos desplacamentos na região

A Câmara Municipal de 
Petrópolis aprovou, durante 
sessão plenária desta terça-fei-
ra (23), um Projeto de Lei da 
vereadora Gilda Beatriz (PSD) 
que dispõe sobre a obrigatorie-
dade de lojas que prestem ser-
viços de banho e tosa, clínicas, 
consultórios e hospitais veteri-
nários estabelecidos no muni-
cípio de denunciarem à Polícia 

Civil indícios de maus-tratos 
nos animais atendidos.

As informações poderão ser 
prestadas por escrito ou ainda 
por vias digitais e nelas deverão 
constar nome, endereço, conta-
to do acompanhante do pet no 
momento e relatório completo 
sobre o atendimento prestado 
contendo espécie, raça, caracte-
rísticas físicas, procedimentos 

adotados e o estado de saúde do 
animal.  

Para a vereadora, a proposta 
visa contribuir na proteção dos 
direitos dos animais, tornando 
obrigatória a comunicação aos 
órgãos competentes.

“Nós precisamos criar me-
didas que garantam a segurança 
dos animais. Infelizmente mui-
tas pessoas ficam com medo de 

denunciar, mas isso não pode 
acontecer. É crime e quem co-
meteu merece ser penalizado. 
É importante a criação de po-
líticas públicas voltadas para o 
bem-estar animal”, disse Gilda.

A votação foi realizada em 
segunda discussão. Por isso, 
agora, o Projeto de Lei segue 
para a sanção ou veto do prefei-
to Rubens Bomtempo.

Denúncia compulsória de maus-tratos

Justiça cobra o número de 
equipes da Enel em atuação
Companhia terá que detalhar se reduziu contingente em Petrópolis

Por Gabriel rattes

Em uma ação movida pelo 
Ministério Público do Estado do 
Rio de Janeiro (MPRJ), o juiz da 
4ª Vara Cível de Petrópolis, Jorge 
Luiz Martins, determinou um 
novo prazo para que a Enel Dis-
tribuição Rio apresente um Plano 
de Contingência para crises, des-
ta vez, até fevereiro. Também foi 
determinado que a companhia 
informe, até março, a quantida-
de de equipes em operação antes 
do Plano de Contingência Verão 
23/24 – Petrópolis e a quantida-
de de equipes e funcionários que 
existiam quando assumiu a con-
cessão no município. Caso haja 
descumprimento do prazo, as 
multas podem chegar a mais de 
R$ 350 mil.

Em uma primeira decisão, 
do dia 27 de dezembro de 2023, 
o juiz havia determinado que 
Enel Distribuição Rio apresen-
tasse o Plano de Contingência 
da concessionária específico 
para o município até o dia 15 
de janeiro de 2024.

Multas
Em caso de descumprimen-

to da nova determinação do 
magistrado, a empresa irá rece-
ber uma multa fixa de R$ 300 
mil e uma diária de R$ 10 mil 
quanto à apresentação do Pla-
no. Já quanto às listagens dos 
funcionários e equipes, a mul-
ta será no valor de R$ 50 mil e 
R$ 20 mil a diária. O Gerente 
Operacional da Região Serrana 
também receberá multa nos va-
lores de R$ 35 mil e R$ 20 mil, 
respectivamente. 

Em São Paulo, equipe 
diminuiu em 36% 
desde 2019

Segundo informações da 

CNN Brasil, a empresa Enel São 
Paulo diminuiu em 36% a quan-
tidade de funcionários, desde 
que assumiu a concessão no 
estado. Em 2019, eram 23.835 
funcionários, entre próprios e 
terceirizados que vinham da 
antiga Eletropaulo. Já em 30 de 
setembro de 2023, eram 15.366 
colaboradores, sendo 3.863 em-
pregados próprios da Enel SP e 
11.503 terceirizados. 

Ainda segundo o veículo de 
comunicação, ao mesmo tempo, 
o universo de clientes atendidos 
pela elétrica italiana cresceu 7% 
na Região Metropolitana de São 
Paulo. Atualmente, a empresa 
soma 7,85 milhões de consumi-
dores, entre residências e empre-
sas, na região.

Procurada, a Enel infor-
mou que foi notificada da de-
cisão e tomará as medidas ju-
diciais cabíveis.

Audiência debateu fim 
da concessão

A crise em relação a Enel 

teve seu ápice em 18 de no-
vembro, quando diversas loca-
lidades ficaram mais de 72 ho-
ras sem luz em Petrópolis. Foi 
quando o MPRJ ingressou com 
a ação contra a empresa. Uma 
audiência pública também foi 
realizada pela Câmara Munici-
pal de Petrópolis em dezembro 
de 2023.

Na audiência, a represen-
tante da corregedoria da Or-
dem dos Advogados do Brasil 
(OAB), a advogada Denise Nu-
nes, afirmou que a organização 
quer que a Enel perca efetiva-
mente a concessão de serviços 
no município. “Uma vez que a 
empresa Enel já não apresenta 
condição de estar funcionando 
aqui no município como uma 
concessionária de serviço essen-
cial, a concessão dela tem que 
ser cancelada. A empresa pensa 
muito em arrecadar, mas não 
vem honrando o cumprimento 
do contrato de concessão”, disse 
a advogada.

Ainda na audiência, o presi-

dente da Câmara, vereador Jú-
nior Coruja, fez duras críticas à 
concessionária de energia Enel 
Distribuição Rio sobre a pres-
tação de serviços em Petrópolis. 
Ao lado de outros vereadores e 
de representantes da socieda-
de civil, enumerou alguns dos 
principais problemas e afirmou 
que iria pedir apoio ao Minis-
tério Público para buscar, na 
Justiça, o aumento no efetivo 
da empresa durante o verão, as-
sim como melhorias na infraes-
trutura para o atendimento das 
demandas da população.

Ao serem questionados so-
bre a infraestrutura disponível 
para atendimento na cidade, 
os representantes da Enel pre-
sentes no encontro, Rodrigo 
Luiz de Almeida, responsável 
operacional, e Andrea Camara, 
diretora de relações institucio-
nais, responderam que a Enel 
tem capacidade para chegar, na 
cidade, a 61 equipes atuando si-
multaneamente, cada uma com 
dois a sete integrantes.

Além da quantidade de equipes, empresa ganhou novo prazo para informar Plano Verão

Deserta Esperança
Deu deserta a licitação 

da Secretaria de Saúde 

de Petrópolis que plane-

java contratar 45 leitos de 

clínica médica. O valor do 

pregão presencial era or-

çado em R$ 8,1 milhões e 

o contrato seria assinado 

por um ano. Em junho, a 

tentativa de contratar lei-

tos de UTI também não 

teve interessados.

A esperança é a última 

que morre. Moradores de 

regiões atendidas pela Pe-

tro Ita e Cascatinha com-

partilham boatos que as 

empresas abririam mão 

de algumas linhas. Até 

o momento, nada con-

firmado de forma oficial. 
Enquanto isso, as quebras 

das atuais empresas con-

tinuam constantes.

PETROPOLITANAS

Inquérito policial dos ônibus

Aniversário do Centro de 
Cultura terá buffet de R$ 5 mil

A situação dos ônibus da 

Petro Ita e Cascatinha 

pode ir parar na Polícia. 

A Promotoria de Justiça 

e Investigação Penal de 

Petrópolis informou que 

requisitou a instauração 

do procedimento em de-

zembro, para apurar os 

problemas nos coletivos 

das empresas. 

A ação vem após o juiz da 

4ª Vara Cível, Jorge Mar-

tins, encaminhar peças 

a promotoria e requisitar 

uma investigação penal. 

O magistrado considerou 

o risco de ônibus reprova-

dos em vistoria continua-

rem a circular.

A Prefeitura de Petrópo-

lis pretende gastar, ao 

menos R$ 5 mil, sem lici-

tação para comemorar o 

aniversário do Centro de 

Cultura Raul de Leoni no 

dia 31 de janeiro. Este é 

o custo médio apontado 

pelo município para os 

produtos selecionados. O 

espaço completa 47 anos, 

mas está abandonado. 

Conforme mostrou o Cor-

reio Petropolitano nesta 

terça-feira (23), o teto está 

com diversos buracos e 

infiltrações.
Setores da cultura recla-

mam das condições do 

famoso CDC. Segundo a 

página da própria Prefei-

tura, o espaço é o maior 

e principal centro de cul-

tura da cidade, em um 

prédio de três andares. Na 

justificativa da contrata-

ção do buffet, o Instituto 

Municipal de Cultura tam-

bém ressalta a grandeza 

do espaço.

“O aniversário do Centro 

de Cultura Raul de Leoni 

não é apenas uma come-

moração interna, mas um 

evento que envolve a co-

munidade, artistas locais, 

colaboradores e apoia-

dores. Desta forma, é ne-

cessário que a celebração 

seja marcante, refletindo 
a importância do Centro 

na promoção da cultura e 

das artes na região”, afir-
ma a justificativa.

Leandra Lima

Espaço chega aos 47 anos com diversas avarias

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

‘Quitandinha Tech’ é aprovado 
na Câmara

A Câmara Municipal de 

Petrópolis aprovou, em 

sessão ordinária realiza-

da na terça-feira (23), um 

Projeto de Lei de autoria 

do vereador Fred Procó-

pio que dispõe sobre a 

criação do “Quitandinha 

Bairro Tech”.  A ideia é for-

talecer e incentivar o de-

senvolvimento tecnológi-

co no município além de 

fomentar a qualificação 
de mão de obra no setor.

Pelo texto, o Executivo 

Municipal ficará respon-

sável por apoiar a imple-

mentação do polo, forta-

lecendo e incentivando o 

desenvolvimento tecno-

lógico do município atra-

vés de plano pedagógico 

adequado e investimen-

tos na infraestrutura do 

bairro, podendo também 

a realizar convênios com 

empresas interessadas.

O vereador menciona 

que o Quitandinha abri-

ga, hoje, o maior parque 

tecnológico do interior do 

estado do Rio de Janeiro, 

o SerraTec, além de con-

tar também com o LNCC 

- Laboratório Nacional de 

Computação Científica.

Divulgação/CMP

Proposta é de autoria do vereador Fred Procópio
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Volta às aulas: confira os 
direitos do consumidor
Pais e responsáveis devem ficar atentos à vendas casadas

Por Leandra Lima 

Alunos e responsáveis es-
tão se preparando para o início 
do ano letivo de 2024. As aulas 
estão previstas para começa-
rem no dia 05 de fevereiro, em 
todo o Estado do Rio de Janeiro. 
Com a proximidade, pais e res-
ponsáveis agilizam o processo de 
compra de materiais escolares, e 
nessa ação especialistas alertam 
para situações que possam infli-
gir o direito do consumidor.  

Segundo o Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, 
materiais de uso coletivo, como 
de higiene, limpeza, giz, me-
dicamentos, grampeador, fita 
adesiva entre outros, não de-
vem ser solicitados na lista das 
escolas e a instituição de ensino 
não podem exigir marcas ou lo-
cais de compra específicos para 
o material, nem sequer que os 
produtos sejam comprados no 
próprio estabelecimento de 
ensino, exceto para artigos que 
não são vendidos no comércio, 
como é o caso de apostilas pe-
dagógicas próprias. Exceto essa 

situação, a exigência de compra 
na escola configura venda casa-
da proibida pelo artigo 39, I, do 
Código de Defesa do Consu-
midor (CDC).

Venda casada

A venda casada é uma prá-
tica que condiciona a compra 
de um produto ou serviço ao 
fornecimento de outro. Sobre 

o termo, a advogada Mariana 
Lima explica sobre as complica-
ções que as instituições podem 
enfrentar frente ao problema. 
“A infração pode gerar multa 
ao estabelecimento, que a pra-
ticar”, disse.

Mariana explica que, den-
tro de algumas instituições 
escolares, a forma em que elas 
oferecem os uniformes escola-

res pode ser considerada venda 
casada, pois o acessório é uma 
obrigatoriedade da instituição 
e se ela só apresentar o produto 
dentro do equipamento esco-
lar, vai contra o direito do con-
sumidor. Para que não se torne 
venda casada, a escola tem que 
oferecer outras opções de es-
tabelecimentos, onde a pessoa 
possa comprar.

Rovena Rosa/Agência Brasi

Retorno das atividades escolares está previsto para o dia 5

A Subsecretaria Municipal 
do Bem Estar Animal (Ssubea), 
vinculada à Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Urbano Sustentável de 
Nova Friburgo, abriu cadastro 
para a doação de mais de uma to-

nelada de ração para animais que 
vivem em abrigos de grupos de 
protetores do Município.

Ao todo, são 64 sacos de ração 
para cachorro e 41 para gato, to-
talizando 1.261,4 kg de alimentos 
próprios para animais. Os itens 

foram doados pela empresa Stam 
Metalúrgica, com sede em Nova 
Friburgo, através de uma campa-
nha de arrecadação solidária ocor-
rida na cidade.

Para terem acesso às rações, os 
grupos de protetores interessados 

devem se cadastrar até o dia 1º de 
fevereiro na sede da Ssubea, que 
fica na Av Alberto Braune, 225, 
na antiga rodoviária Leopoldi-
na. Para ter acesso aos recursos, a 
entidade deve ter no mínimo 15 
animais sob sua tutela.

nova Friburgo terá doação de ração

TERESOPOLITANAS

Segurança Predial

Entenda questão da taxa de lixo

Teresópolis tenta resolver 
situação de servidoras

O 30º Batalhão de Polícia 
Militar de Teresópolis rea-

liza no dia 30 de janeiro, às 
10h, o curso de seguran-

ça predial. As inscrições 
são feitas pelo instagram 

@30bpm_pmerj. O objeti-

vo é orientar sobre como 
manter um condomínio 
mais seguro. As aulas se-

rão no Espaço Higino da 
Silveira.

O prefeito Vinicius Claus-

sen explicou, nas redes 
sociais, que a criação da 
taxa de lixo é apenas o 

cumprimento de uma 
lei federal. Ainda assim, o 

projeto enviado à Câmara 

prevê isenção com caráter 
social para diversos imó-

veis. Os demais bairros 

pagarão entre R$ 5 e R$ 
26 por mês, dependendo 

da rua e bairro e seguindo 
os critérios do IPTU.

A Prefeitura de Teresópolis 

tenta meios de garantir a 
continuidade de uma di-
retora escolar e outras ser-
vidoras estabilizadas, após 

decisão do Supremo Tribu-

nal Federal (STF). O prefeito 

Vinicius Claussen garantiu 
que as funcionárias serão 
mantidas no cargo até que 
a questão seja resolvida de 
forma definitiva. Um pro-

jeto de lei será enviado à 

Câmara Municipal que seja 
criada a conversão de fun-

ções gratificadas em car-
gos comissionados.
O STF considerou irre-

gular a manutenção de 
benefícios a servidores 
estabilizados, ou seja, que 
ingressaram no serviço 
público antes de 1988, 
sem concurso público, 
equiparados aos servido-

res efetivos.

Divulgação

Decisão do STF pode afetar profissionais da educação

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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PARECER JURÍDICO n°: 2504/23 (62015297) 
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 65856383
PROCESSO: SEI-080007/001502/2022 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: EMPRESA PRESTADORA DE SERVIÇO ESPECIALIZADO 
EM ENGENHARIA CLÍNICA - HERCRUZ
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 287/23 
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 07/02/2024 às 11h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 07/02/2024 às 11h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 32824
PARECER JURÍDICO n°: 2604/23 (62659259)
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 65914406
PROCESSO: SEI-080007/012841/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SRP - UNIFORMES PERSONALIZADOS - SAMU
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 225/23 - Reg. de Preço
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 19/02/2024 às 10h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 19/02/2024 às 10h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 32502
PARECER JURÍDICO n°:  2008/23 (59132295)
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI  64104451
PROCESSO: SEI-080007/009655/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SERVIÇO DE LIMPEZA - FSERJ/SES
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 216/23
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 05/02/2024 às 15h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 05/02/2024 às 15h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 32510
PARECER JURÍDICO n°: 2176/23 (60288445)
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 65929475
PROCESSO: SEI-080007/010865/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: EMPRESA PRESTADORA DE SERVIÇO DE ENGENHARIA 
CLÍNICA - UPAS
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 261/23
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 06/02/2024 às 11h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/02/2024 às 11h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 32719
PARECER JURÍDICO n°:  2568/23 (62437974)
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 65520388
PROCESSO: SEI-080007/004840/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SERVIÇO DE LIMPEZA HOSPITALAR - HEAL
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 279/23
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 07/02/2024 às 15h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 07/02/2024 às 15h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 32790
PARECER JURÍDICO n°: 2457/23 (61740176)
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 65479808
PROCESSO: SEI-080007/014926/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SRP -  MICROCUVETA COM COMODATO
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE  254/23 - Reg. de Preço
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO:  08/02/2024 às 10h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08/02/2024 às 10h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 32667
PARECER JURÍDICO n°: 2443/23 (61634579)
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI  65585114
PROCESSO: SEI-080007/011547/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SRP -  AQUISIÇÃO DE INSUMOS
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 276/23 - Reg. de Preço
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 08/02/2024 às 13h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08/02/2024 às 13h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 32779
PARECER JURÍDICO n°: 2305/23 (61040144)
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI  65583599
PROCESSO: SEI-080007/005851/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS JUNTO AO 
FORNECIMENTO DE INSUMOS PARA COLETA DE SANGUE DE 
DOADORES E PREPARO DE HEMOCOMPONENTES - HEMORIO
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 286/23
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 05/02/2024 às 11h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 05/02/2024 às 11h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 32801
PARECER JURÍDICO n°: Doc. 2448/23 (61697276)
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 65859250
PROCESSO: SEI-080007/014921/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SERVIÇO DE PREPARO E FORNECIMENTO DE 
ALIMENTAÇÃO - PAM COELHO NETO
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 274/23
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 06/02/2024 às 15h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/02/2024 às 15h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 32474
PARECER JURÍDICO n°:  2706/23 (63656708) 
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 65855961
PROCESSO: SEI-080007/015371/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SRP -  MEDICAMENTOS DIVERSOS MATERNIDADE
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 182/23 - Reg. de Preço
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 07/02/2024 às 10h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 07/02/2024 às 10h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 32352
PARECER JURÍDICO n° 1786/23 (57630297)
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI  65857318
PROCESSO: SEI-080007/010416/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SRP -   INSUMOS PARA EQUIPAMENTO DE ÁCIDO 
NUCLÉICO - LACEN
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 297/23 - Reg. de Preço
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 08/02/2024 às 14h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08/02/2024 às 14h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 32937
PARECER JURÍDICO n°:  2557/23 (62354534)
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI  65519771
PROCESSO: SEI-080007/015252/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SRP - KITS INSTRUMENTAIS HOSPITALAR
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 264/23 - Registro de Preços. 
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 19/02/2024 às 10h00 
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 19/02/2024 as 10h05 

CÓDIGO DA LICITAÇÃO NO PORTAL SIGA: 32590
PARECER JURÍDICO N°: 2334/2023 - Doc. SEI 61203108
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 65939438. 
PROCESSO: SEI-080007/011131/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SERVIÇOS MÉDICOS EM RADIODIAGNÓSTICO.- UPAS
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 299/23
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 06/02/2024 às 16h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/02/2024 às 16h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 32958
PARECER JURÍDICO n°:  2631/2023- Doc. SEI 63006162
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI  65932739
PROCESSO: SEI-080007/018927/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SRP - AQUISIÇÃO DE CATETERES BALÕES
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 166/23 - Registro de Preços 
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 19/02/2024 às 14h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 19/02/2024 às 14h05 
CÓDIGO DA LICITAÇÃO NO PORTAL SIGA: 32231 
PARECER JURÍDICO N°: 2120/2023 - Doc. SEI 59904351 
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 64556236. 
PROCESSO N° SEI-080007/009865/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO. 
*Republicado por incorreção no original publicado no Diário 
Oficial de 07.12.2023, pag. 35

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
REALIZAÇÃO TERAPIA RENAL SUBSTITUTIVA
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 282/2023
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 21/02/2024 às 15h00 
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 21/02/2024 às 15h05
CÓDIGO DA LICITAÇÃO NO PORTAL SIGA: 32783
PARECER JURÍDICO N°: 2440/2023 - Doc. SEI 61606624
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 65928639. 
PROCESSO: SEI-080007/013824/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SRP - AQUISIÇÃO DE INSUMOS
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 198/2023 - Registro de Preços
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 20/02/2024 às 10h00. 
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 20/02/2024 às 10h05.
CÓDIGO DA LICITAÇÃO NO PORTAL SIGA: 32445
PARECER JURÍDICO N°: 2331/2023 - Doc. SEI 61184696
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 66026119
PROCESSO: SEI-080007/009300/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SRP - AQUISIÇÃO DE ENXERTOS
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 290/2023
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 22/02/2024 às 10h00. 
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 22/02/2024 às 10h05.
CÓDIGO DA LICITAÇÃO NO PORTAL SIGA: 32851
PARECER JURÍDICO N°: 2601/2023 - Doc. SEI 62647799
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 66005009 
PROCESSO: SEI-080007/013481/2023 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE APOIO HOSPITALAR, 
CATEGORIA MAQUEIRO
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 16/2023
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 22/02/2024 às 15h00. 
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 22/02/2024 às 15h05.
CÓDIGO DA LICITAÇÃO NO PORTAL SIGA: 31062
PARECER JURÍDICO N°: 3130/2023 - Doc. SEI 65970349
AUTORIZAÇÃO DO EDITAL: Doc. SEI 66070850
PROCESSO: SEI-080007/006275/2022 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

O endereço do portal é o site www.compras.rj.gov.br, no qual estão 
disponíveis Edital e seus anexos, à disposição dos interessados, 
podendo também ser retirado uma via impressa na Coordenação de 
Licitação da Fundação Saúde mediante a entrega de uma resma de 
papel formato A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 7º andar, Rio 
Comprido, Rio de Janeiro/RJ, de 2ª a 6ª feira, das 09h00 às 17h00. 
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líderes participam de curso
A Prefeitura de Barra do 

Piraí está promovendo o cur-
so intitulado “Liderança de 
Alta Performance”, voltado 
para as equipes diretivas das 
escolas municipais. O objeti-
vo é capacitar os líderes esco-
lares para alcançar um desem-
penho excepcional em suas 
funções, impactando positi-
vamente a qualidade da edu-
cação barrense com resultado 
positivo na aprendizagem dos 
alunos. O primeiro encontro 
aconteceu na quarta, 17, no 
auditório da NSA Contabili-
dade, no Centro. Os demais 
estão sendo administrados de 

forma remota e se encerram 
na terça, 23.

O curso “Liderança de 
Alta Performance” – lidera-
do pelo mestre em Educação, 
William Alves - tem como 
propósito abordar questões 
fundamentais para uma lide-
rança eficaz, promovendo o 
desenvolvimento de habilida-
des de gestão, comunicação, 
mediação de conflitos, toma-
da de decisão e motivação da 
equipe. Segundo o secretário 
interino de Educação, Wan-
derson Barbosa, ao longo dos 
quatro encontros, os partici-
pantes serão capacitados para 

liderar suas equipes de forma 
inspiradora, promovendo um 
ambiente escolar produtivo e 
positivo.

“Ao longo do tempo, os de-
safios vão aparecendo, para os 
agentes políticos e, principal-
mente, aos professores e equi-
pe diretiva. Para enfrentar 
todos esses momentos, pre-
cisam estar cientes de como 
promover uma liderança com 
bons resultados. A educação 
pública está de olho nas possi-
bilidades de crescimento e ca-
minhos para se chegar a per-
formances cada vez maiores”, 
aponta Wanderson.

itatiaia irá ganhar clínica 
credenciada do detran-RJ

O prefeito de Itatiaia, Irineu 
Nogueira, acompanhado pelo 
Secretário de Desenvolvimento 
Econômico, José Luiz Xavier, 
visitou nesta segunda segunda-
-feira (22) as dependências da 
Clínica de Avaliação Médico-
-Psicológica de Condutores de 
Trânsito de Itatiaia, a primeira 
credenciada pelo Detran-RJ.

No local poderão ser feitos 
exames médicos e psicotécni-
cos do Detran, etapa inicial do 
processo para obter a CNH 
(Carteira Nacional de Habilita-
ção) e também importante para 
renovação do documento. As 
avaliações vão checar a aptidão 
física e mental dos motoristas, 
avaliando se o candidato tem 
condições de saúde para con-
duzir um veículo de sua opção, 
medindo a capacidade visual, 
força muscular, coordenação 
motora e pressão arterial, den-
tre outros pontos. O procedi-
mento faz parte da perícia de 
trânsito.

De acordo com o Secretá-
rio, o alvará de funcionamento 
para a empresa foi emitido em 
meados do segundo semestre 
do ano passado. Xavier destaca 
a chegada a Itatiaia de diver-
sos investimentos e entende 

que isso é fruto de um traba-
lho desenvolvido pelo governo 
municipal, que torna a cidade 
um ambiente favorável ao em-
preendedorismo.

– Os números refletem 
os esforços da Prefeitura para 
atrair empresas, sendo um mu-
nicípio favorável aos investi-
mentos produtivos. As empre-
sas que chegam geram emprego 
e renda para a cidade e os mora-
dores – afirma

O prefeito parabenizou o 
empreendimento pelo início 
das atividades no município e 
agradeceu a confiança que os 
empresários depositaram em 
Itatiaia. Segundo ele, com a 
Clínica de Avaliação Médico-
-Psicológica de Condutores 
de Trânsito que os motoristas 
da cidade poderão, a partir de 
agora, realizar no município os 
exames necessários para obten-
ção / renovação de sua CNH.

Divulgação/PMI

Irineu Nogueira visita instalações de clínica

Diante da proximidade 
do Carnaval, o Hemonúcleo 
de Barra Mansa está reali-
zando a campanha “Espa-
lhe alegria antes mesmo da 
folia”, que busca estimular 
a população a doar sangue 
para manter os estoques sa-
tisfatórios. O ato nobre e 
generoso tem duração de 12 
a 15 minutos e pode salvar 
até quatro vidas. O Hemo-
núcleo funciona no Centro 
e recebe os doadores de se-
gunda a sexta-feira, entre 7h 
e 11h. Atualmente, o tipo 
sanguíneo (O-) está em es-
tado crítico, enquanto os de-
mais se encontram em nível 
estável.

A captadora de doadores 
da unidade, Claúdia Maria 
de Oliveira, reforçou que é 
essencial manter o estoque 
adequado nessa época de 
festividades, e que todos os 
tipos sanguíneos são bem-
-vindos no Hemonúcleo do 
município.

- Estamos a três semanas 
do Carnaval e, pensando 
em garantir o nosso estoque 
para não faltar sangue nesse 
período, antecipamos nossa 
campanha de Carnaval para 
que todos passem o feriado 
tranquilamente, seja descan-
sando ou se divertindo na fo-
lia. Vale ressaltar que o doa-
dor sempre passa por uma 
triagem clínica e o material 
coletado passa por testes so-
rológicos. Além disso, nós 
procuramos proporcionar a 
melhor e mais confortável 
experiência possível para ob-
ter uma boa captação – in-
formou Cláudia.   

Para doar é necessário 
ter entre 16 e 69 anos. Para 
idosos, a primeira doação 
deve ser feita até 59 anos, 11 
meses e 29 dias. Para menor 
de idade, somente mediante 
autorização.

Hemonúcleo 
de BM pede 
doações de 
sangue

Atraso na entrega das obras

Enel esclarece falta de energia

Jari quer agilidade em obras 
da Saúde em Volta Redonda

A obra na UPA Santo Agos-
tinho começou em feverei-
ro de 2023 e depois de três 
aditivos no contrato devia 
ter sido entregue em no-
vembro passado à popu-
lação. “Mas o atendimento 
segue em local precário, 
no prédio da Faetec”, disse 
o deputado. Já o SPA Con-
forto está fechado desde 
dezembro de 2021. “Acom-
panho essa obra desde 

quando era vereador de 
Volta Redonda e a promes-
sa agora é entregar a refor-
ma, que devia ser concluída 
em dez meses, em março 
deste ano. Vamos ficar de 
olho”, prometeu Jari. E com-
pletou: “As reclamações do 
moradores são recorrentes 
e vou seguir acompanhan-
do o andamento das obras 
e a retomada do atendi-
mento”.

A Enel Distribuição Rio es-
clareceu nesta terça (23), 
por meio de nota, que téc-
nicos da companhia tra-
balham para normalizar o 
fornecimento de energia 
para alguns clientes de 
Angra dos Reis que tive-
ram o serviço afetado em 

virtude das fortes chuvas 
e ventos que atingiram a 
região nas últimas horas. 
Entre as localidades afe-
tadas estão Ilha Grande, 
Porto Galo, Conceição de 
Jacareí, Maciés, Caetés, 
Água Santa, Ponta Lesta e 
Monsuaba.

O deputado estadual Jari 
Oliveira (PSB) esteve na 
UPA (Unidade de Pron-
to Atendimento) Santo 
Agostinho e no SPA (Ser-
viço de Pronto Atendi-
mento) Conforto em Volta 
Redonda para fiscalizar o 
andamento das obras que 
acontecem nas duas uni-
dades de saúde. O atraso 
na entrega das reformas 
vem prejudicando o aten-

dimento à população. A 
UPA está em obra des-
de fevereiro de 2023 e o 
SPA Conforto, antigo Cais 
Conforto, há mais de dois 
anos. “A demora na entre-
ga da UPA Santo Agosti-
nho e do Cais Conforto é 
motivo preocupação e in-
dignação para a popula-
ção que depende do ser-
viço”, afirmou o deputado 
estadual. 

Divulgação

Jari vai até unidades de saúde em obras

CORREIO DO VALE

Operação de navios em alta

Duração de ocupação subiu

Tebig tem movimento 
recorde em Angra dos Reis

A companhia contabi-
lizou também no ano 
passado a operação de 
506 navios no Terminal 
da Angra dos Reis no ano 
passado, 42 a mais do 
que em 2022.  O número 
total de operações “ship 

to ship” (transferência de 
cargas entre navios), por 
sua vez, foi de 210, 28 a 
mais que 2022. A Taxa de 
Ocupação de Berço (TOB) 
no píer do Tebig passou 
de 80,4% em 2022 para 
82,1% em 2023.

Já o Tempo de Estadia 
do Terminal, que mede a 
duração de cada ocupa-
ção do berço por navios, 
passou de 42,7 horas, em 
2022, para 41,3 horas, em 
2023. Os resultados do 
Oleoduto Rio-Baía da Ilha 
Grande mostraram au-

mento no volume movi-
mentado, que passou de 
7,03 milhões de metros 
cúbicos em 2022, para 
8,53 milhões em 2023. O 
recorde de volume ocor-
reu em julho do ano pas-
sado com 1,02 milhão de 
metros cúbicos.

Um volume recorde de 
produtos foi movimenta-
do pelo (Tebig) Terminal 
da Transpetro em Angra 
dos Reis, em 2023. Foram 
42,6 milhões de metros 
cúbicos, uma alta de 8,8% 
se comparado com 2022. 
O volume movimentado 
no terminal leva em consi-
deração o abastecimento, 

carga/descarga e trans-
bordo de descarga. O pe-
tróleo é o produto mais 
transportado pelo Tebig, 
com uma movimentação 
que hoje corresponde a 
cerca de 90% do volume 
exportado pela Petrobras 
e a aproximadamente 
40% da exportação de pe-
tróleo nacional. 

Divulgação/Tebig

Terminal da Transpetro em Angra tem recorde em 2023

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Região enfrenta alertas em 
estação de chuvas intensas
Além de deslizamentos e cheias, há risco com animais venenosos

Após as chuvas desta terça 
(23), o prefeito de Barra Man-
sa, Rodrigo Drable, pediu que 
os moradores de áreas de risco 
saiam de casa e busquem abrigo 
em locais seguros. O apelo foi fei-
to em um vídeo divulgado nas re-
des sociais, gravado durante uma 
vistoria realizada no bairro Meta-
lúrgicos, onde houve deslizamen-
to de terra que comprometeu a 
segurança de diversos moradores.

No vídeo, Drable pede que 
os moradores não ignorem as 
orientações da Defesa Civil e que 
não insistam em continuar em 
imóveis interditados. Ele ainda 
ressalta a importância do traba-
lho de convencimento do Poder 
Público para evitar que a popula-
ção fique em risco. “Eu entendo 
que as pessoas tenham suas difi-
culdades, mas estamos justamen-
te neste momento encontrando 
uma maneira de superá-las e fazer 
com que elas não se exponham a 
perder as vidas nesse local”, disse.

Desde o início da semana, 
a cidade está enfrentando difi-
culdades devido as fortes chu-
vas. No último domingo (21), 
houve mais um episódio de 
transbordamento do Rio Bar-
ra Mansa, que atingiu ruas dos 
bairros Jardim Marajoara, Nova 
Esperança, São Luiz, Boa Sor-
te e Piteiras. De acordo com o 
coordenador da Defesa Civil do 
município, João Vitor Ramos,  
o rio chegou a ficar 1,38 metros 
acima do limite.

Angra dos Reis
Já o munícipio de Angra dos 

Reis, emitiu alerta via SMS nes-
ta terça-feira (23) sobre a possi-
bilidade de grandes acumulados 
de chuva nas próximas 24 horas, 
podendo passar dos 100 milí-
metros. As informações são se-
gundo o Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet).

Com o município em estado 
de atenção, a Defesa Civil orienta 
que as pessoas permaneçam em 
local seguro, evitem deslocamen-
tos desnecessários e fiquem aten-
tas às informações publicadas 
nos canais oficiais da Prefeitura.

O alto volume de chuva 

previsto pode encharcar ainda 
mais o solo e gerar deslizamen-
tos, principalmente nas áreas de 
maior risco.

O alerta da Defesa Civil mu-
nicipal é reforçado pelo Instituto 
Nacional de Meteorologia, que 
ao meio-dia de hoje informou 
sobre possível acumulado de 
chuva entre 60mm e 100mm no 
Estado do Rio de Janeiro. A área 
que pode ser afetada vai desde a 
Costa Verde até Maricá, incluin-
do a região Serrana.

Para receber as mensagens 
preventivas quanto ao cenário 
meteorológico, é necessário en-
viar um SMS para o número 

40199, informando apenas o 
CEP da residência, pousada, ho-
tel, local de trabalho etc. Mesmo 
sem créditos, o cidadão inscrito 
recebe as mensagens.

Peçonhentos
No verão, que predomina 

dias mais quentes e úmidos, pode 
surgir animais peçonhentos nas 
proximidades. O ideal é verificar 
ralos, pias e calhas, além de roupas 
penduradas, cortinas e sapatos, se-
gundo a técnica da Vigilância em 
Saúde Ambiental, Millena Bor-
ges.  Cobras, aranhas, escorpiões, 
abelhas e outros são alguns dos 
animais que apresentam riscos.

Divulgação/Rodrigo Drable

O prefeito de Barra Mansa pediu que os moradores de áreas de risco saiam de casa
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Barra Mansa divulga 
calendário de vacinação

Programação de carnaval é 
divulgada em Resende

Agenda de Pré-Carnaval

Agenda de Carnaval

Conversa

Programação

Conversa II

Programação II

A Secretaria Municipal de 

Saúde de Barra Mansa re-

força nesta semana a va-

cinação contra a covid-19 

destinada ao público in-

fantil. A aplicação da va-

cina Pfizer Baby será feita 
nos Programas Saúde da 

Família (PSF) dos bairros 

Santa Clara, Saudade e 

Júlio Caruso, durante os 

dias 24, 25 e 26, respec-

tivamente. A aplicação 

da Pfizer Pediátrica será 

feita na Clínica da Famí-

lia, no UBS Centro e UBS 

Colônia, e nos bairros 

Nove de Abril, Vila Elmira, 

Vila Coringa I e Vila Inde-

pendência na quarta-fei-

ra; nos bairros Vila Maria 

II, Vale do Paraíba, Santa 

Rita de Cássia, Floriano, 
na quinta-feira; e nos 

bairros Vila Principal, Am-

paro, Belo Horizonte, Ro-

selândia e no UBS Centro, 

na sexta-feira.

A programação de Car-

naval e Pré-Carnaval de 

Resende para 2024 já co-

meçou a ser divulgada 

durante esta semana. O 

período de pré-carnaval 

prevê atrações nos dias 

27 e 28 de janeiro e 3 e 4 

de fevereiro. Já a folia de 
Carnaval será nos dias 12 
e 13 de fevereiro. Durante 

quase todos os dias, os fo-

liões vão ficar na Avenida 
Beira-Rio, com exceção da 

programação do dia 12 de 

fevereiro, quando a festa 

vai para a Praça Oliveira 

Botelho, no Centro. A se-

gurança dos foliões será 
reforçada por um con-

tingente da Guarda Civil 

Municipal, que também 

contará com o apoio da 
Polícia Militar.

O Pré-Carnaval começa 

neste sábado (27), com 
apresentação do grupo 

Nosso Lema e Letty. No 
dia 28, haverá apresen-

tação de dois blocos e 

shows de Diogo Senna 

e Baile da Mari. No se-

gundo fim de semana, 
haverá apresentação da 
banda Mistureba, no dia 

3, e do Quartetum Brasil 

e Cordão da Bola Preta no 

dia 4. Blocos de carnaval 

também fazem parte das 
atrações nos dois dias.

A programação de Car-

naval começa no dia 12 

de fevereiro, e conta com 

shows do DJ Thalys Pai-
va, Nosso Lema e Letty. 
O dia 13 será o último dia 
da folia, e será promo-

vida uma concentração 

do Bloquinho na Rua do 

Rosário, além de show da 
banda Versão Brasileira. 

Nos dois dias, os eventos 

acontecerão na Praça Oli-

veira Botelho. 

A Santa Casa de Misericór-

dia, em Resende, promo-

verá uma roda de conver-
sa aberta ao público em 

alusão ao “Janeiro Bran-

co”, mês de conscientiza-

ção sobre saúde mental. 

O evento acontecerá nes-

ta quinta-feira (25), às 15h, 

no Salão Nobre da unida-

de de saúde.

As crianças na faixa etária 
de seis meses até cinco 

anos representam o foco 

do trabalho da campanha. 

Haverá ainda atualização 
de caderneta das crianças 

de cinco a 11 anos. No caso 

das mais novas, o imu-

nizante aplicado é Pfizer 
Baby; já para as mais ve-

lhas, Pfizer pediátrica.

No encontro, será abor-
dada a origem e a imple-

mentação da campanha 

Janeiro Branco. Também 

serão abordadas as pato-

logias psiquiátricas que 
mais acometem a socie-

dade. O objetivo será pro-

por reflexões para melho-

rar a qualidade de vida da 

população.

As vacinas serão aplicadas 

das 9h às 16h. É necessário 
que os responsáveis apre-

sentem RG, CPF, compro-

vante de residência no-

minal ou nome dos pais 

atualizado ou declaração 
de posto de saúde e car-

tão de vacina. As vacinas 

são as mesmas aplicadas 

no período de pandemia.

Paulo Dimas

Divulgação

O foco é na faixa etária de seis meses até cinco anos

Folia de Pré-Carnaval acontecerá ainda em janeiro

Reforma do aeroporto de 
Resende inicia em fevereiro
Serão feitos investimentos da ordem de R$ 9 milhões em obras

lanna Silveira

O prefeito de Resende, 
Diogo Balieiro, do PL, anun-
ciou que as reformas do Aero-
porto de Resende serão inicia-
das neste ano. Já foi  pedido um 
Notam – documento obrigató-
rio que alerta a navegação aérea 
sobre as obras do aeroporto - à 
Agência Nacional de Aviação 
Civil (ANAC) para que as 
obras comecem anda no início 
de fevereiro. Os investimentos 
serão da ordem de R$ 9 mi-
lhões. O processo começará 
com a reforma e ampliação da 
estação de passageiros.

Os serviços de pintura e 
recapeamento da pista serão 
feitos no fim de fevereiro. Após 
as obras de engenharia civil, en-
tram a instalação do balizamen-
to e a instrumentação de vôos. 
O prazo de conclusão das obras 
será de seis meses.

A assessoria de imprensa 
afirmou, por meio de nota, que 
a reforma do aeroporto já era 
um desejo do Poder Público 
há mais de 25 anos. O projeto 
começou a se concretizar em 
2018, por iniciativa do prefei-
to, e foi contemplado com uma 
emenda parlamentar do sena-
dor Flávio Bolsonaro no fim do 
último ano.

Atualmente, o aeroporto só 
recebe voos particulares. Após 
a reforma, passará a receber 
voos comerciais. Segundo a 

prefeitura, o aeroporto já está 
sendo contatado por empresas 
áreas para discutir estudos de 
rotas e destinos para operação 
de novos vôos. 

Angra dos Reis
Em Angra dos Reis, no mu-

nicípio a Costa Verde, Marcos 
Gravatá, responsável pela con-
cessionária que administra o 
aeroporto, afirma que a pista 
passou por reformas de amplia-
ção recentemente, com o obje-
tivo de melhorar as condições 
de decolagem e aterrissagem e 
evitar acidentes. 

“Ela passou de 917 metros 
para 1.077 de asfalto, com 

‘grooving’ em toda a sua ex-
tensão, o que facilita a drena-
gem em dias de chuva”, explica. 
Além disso, foi instalado um 
sistema de balizamento para 
decolagens noturnas e foi feita 
a duplicação do novo pátio de 
estadia das aeronaves. Ainda 
segundo o responsável, a pista 
recebe vistorias diárias em toda 
sua extensão e quaisquer irregu-
laridades são corrigidas imedia-
tamente. 

As obras, financiadas pelo 
Governo Estadual, tiveram um 
investimento na ordem de R$ 
29 milhões. A ampliação do 
aeroporto já causou um aumen-
to na média do local, e Marcos 

acredita que o crescimento será 
maior com o passar dos meses. 
“Com a pista ampliada, será 
possível recebermos aeronaves 
maiores e nosso objetivo é im-
plementarmos voos regulares 
ligando não somente o Rio de 
Janeiro e São Paulo à Angra, 
como outras cidades como Belo 
Horizonte, Goiânia e Brasília”, 
enfatiza.

O empresário acredita que 
o aeroporto é essencial para o 
desenvolvimento do turismo 
regional, afirmando que as re-
formas facilitarão o acesso de 
visitantes à região Sul Flumi-
nense e da Costa Verde e dimi-
nuirá os custos de viagem.

Divulgação

Aeroporto de Resende recebe investimentos da ordem de R$ 9 milhões para reformas

Quarenta e dois focos 
do mosquito Aedes aegyp-
ti – transmissor da dengue, 
chikungunya e zika – foram 
encontrados na região do bair-
ro Aterrado na última semana. 
Este foi o resultado da força-ta-
refa da Prefeitura de Volta Re-
donda que vistoriou 485 imó-
veis, no total, nos dias 18 e 19 
deste mês. 

A ação conjunta entre as Se-
cretarias Municipais de Saúde 
(SMS) e Infraestrutura (SMI) 
compreendeu ainda os bairros 
Jardim Paraíba e Nossa Senho-
ra das Graças.

Os agentes de endemia 
da SMS, durante as vistorias, 
orientaram os moradores a 
fim de evitar criadouros do 
mosquito. 

Das residências fiscaliza-
das, mais de 8% estavam con-
taminadas com a larva Aedes. 
A coordenadora da Vigilância 
Ambiental de Volta Redonda, 
Janaína Soledad, citou que as 
larvas do mosquito se prolife-
ram na água parada, por isso, 
a importância de a população 
inspecionar a residência e o 

quintal, pelo menos uma vez 
por semana.

“A prefeitura segue atuando 
na eliminação do Aedes aegyp-
ti. Estamos com os agentes de 
endemia atuando nos bairros 
através da força-tarefa. Além 
disso, contamos com o apoio 
do fumacê UBV (Ultrabaixo 
Volume) do Governo do Es-
tado, que está percorrendo as 
localidades do município. Mas 

a colaboração da população é 
essencial, se todos nós fizermos 
a nossa parte conseguiremos 
combater o mosquito”, disse a 
coordenadora.

Autorização do 
morador

Janaína acrescentou que 
para vistoriar os imóveis é ne-
cessário a autorização do mo-
rador. Ainda de acordo com o 

balanço da força-tarefa, 483 ca-
sas estavam fechadas na região 
do Aterrado, o que dificultou o 
trabalho dos agentes.

“Também tivemos a recusa 
de cinco moradores que não 
deixaram os agentes de en-
demia entrar para vistoriar o 
local. Estamos vivendo um au-
mento no número de casos da 
dengue e precisamos da cons-
cientização da população para 
desenvolver o nosso trabalho”, 
comentou Soledad.

Para evitar o acúmulo de 
água em materiais inutili-
zados, que acabam se trans-
formando em depósito para 
o mosquito, a Secretaria de 
Infraestrutura disponibilizou 
dez caçambas para descarte 
dos objetos. As caçambas fi-
caram à disposição dos mora-
dores na Praça Mário Ferreira 
Neto, no Jardim Paraíba. 

A secretária de Infraestrutu-
ra, Poliana Moreira, comentou 
que uma equipe de limpeza ur-
bana também esteve na região, 
atuando com serviços de manu-
tenção, como capina, roçada e 
retirada de entulho.

Força-tarefa encontra 42 focos de 
dengue na região do aterrado em VR

Cris Oliveira/Secom

Agentes trabalham no combate ao mosquito da dengue 

Próximo ao início do ano le-
tivo, a Prefeitura de Barra Man-
sa conduziu uma pesquisa de 
preços dos materiais escolares 
por meio do Programa de Pro-
teção e Defesa do Consumidor 
(Procon) na última semana. 
Agentes do órgão visitaram três 
papelarias localizadas na região 
central da cidade e analisaram 
os preços de 20 produtos.

Os itens foram cotados 
pelo preço médio, sendo que 
a menor cotação ficou em R$ 
114,18 e a maior R$ 173,00. A 
diferença entre os dois estabele-
cimentos ficou em R$ 58,82, e 
o custo médio dos itens foi de 
R$ 149,97. A mercadoria com 
maior diferença de preços foi a 

caixa de lápis de cor grande, da 
marca Faber-Castell – na  mais 
barata foi constatado no valor 
de R$ 4,99, enquanto na mais 
cara foi de R$ 21,90.

De acordo com o gerente do 
Procon de Barra Mansa, Felipe 
Fonseca, o ideal, antes de fazer a 
compra, é realizar uma pesquisa 
nas lojas e comprar os produtos 
em locais diferentes. 

“Essa é a melhor forma de 
economizar. Os itens têm va-
lores diferenciados de um esta-
belecimento para outro, então 
fazer essa cotação é essencial”, 
indicou.

Felipe ainda sugeriu que 
essa pesquisa e as compras po-
dem ser feitas em diferentes 

dias. “Fazer a pesquisa em mais 
de um dia e comprar os pro-
dutos aos poucos garante que 
a economia seja ainda maior”, 
concluiu.

Excesso
Na listagem, os materiais 

considerados de uso coletivo 
não podem ser exigidos pela 
escola, para os alunos com ida-
de a partir dos dois anos. “A le-
gislação brasileira não permite 
que as escolas incluam álcool, 
algodão, material de limpeza, 
copos, pratos e talheres descar-
táveis, canetas para lousa, fita, 
cartucho ou tonner para im-
pressora, na lista de materiais 
escolares. Esses itens devem ser 

adquiridos pela própria escola”.
Ainda, não deve constar 

marcas e indicações de locais 
para a sua aquisição. Esclare-
ceu que fantoches, fantasias, 
livros, jogos didáticos, DVDs 
ou outras mídias, podem ser so-
licitados, desde que entregues 
aos alunos ao fim do ano leti-
vo. Com relação aos materiais 
de uso pessoal, é possível optar 
pela compra ou o pagamento 
da taxa para que a escola faça a 
aquisição. 

A listagem é elaborada pelo 
Procon Estadual e válida em 
todo o território fluminense. 
Álcool hidrogenado, algodão, 
canetas para lousas, por exem-
plo, não podem ser cobrados.

Procon-BM pesquisa material escolar

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo e CoRReio SeRRaNo
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ENDRICK: 
Um craque 
dentro e fora 
dos campos

Engraxate tinha só 2 ovos 
na geladeira antes de Pix 

de R$ 1 mil de Endrick

por Bruno Madrid e carolina 

alberti (Folhapress)

C
riado no Com-
plexo da Maré, 
no Rio, Michel 
Barreto vivia 
mais um dia co-

mum em sua trajetória de mais 
20 anos engraxando sapatos de 
passageiros no Aeroporto San-
tos Dumont, um dos mais mo-
vimentados do país. Durante 
aquele 8 de janeiro, no entanto, 
avistou um “iluminado” garoto 
com menos idade do que seu 
tempo de profissão: Endrick.

Da foto à doação
O jogador da seleção olím-

pica desembarcou ao lado de 
seus colegas rumo à Granja Co-
mary, em Teresópolis. O local 
serviu como concentração do 
elenco rumo ao Pré-Olímpi-
co, que ocorre na Venezuela. 
Na tarde desta terça-feira (23), 
aliás, o Brasil entra em campo 
contra a Bolívia.

Michel avistou o craque 
palmeirense e, mesmo flamen-
guista - pouco fanático, é ver-
dade -, pediu uma foto. Diante 

X/ Vinicius Jr.

Reprodução/ Instagram

O brasileiro Vini Jr. completa o Top 3

O engraxate Michel Barreto foi auxiliado pelo garoto Endrick, astro da Seleção Olímpica Brasileira

O ranking dos jogadores 
mais valiosos de cada país conta 
com muitos da nova geração do 
futebol mundial e poucos atle-
tas mais experientes.

O que aconteceu?
Os jogadores mencionados 

na lista como os mais valiosos 
foram selecionados segundo as 
informações do Football Ben-
chmark, uma plataforma de 
dados e análise que oferece uma 
ampla riqueza de dados sobre 
os negócios do futebol.

Ao todo, o ranking conta 
com atletas de 30 países, entre 
eles estão jogadores da Europa, 
América do Sul, Ásia e África.

Vini Jr. é o jogador mais 
caro entre os brasileiros, fican-
do na terceira colocação no ge-
ral. O jogador do Real Madrid 
vale 160,7 milhões de euros 
(R$ 865,5 milhões, na cotação 
da última terça-feira (23)).

Bellingham, em segundo, e 
Haaland, em primeiro, fecham 
o top-3 do futebol mundial. 
Seus valores são 170,5 milhões 
de euros (R$ 918,3 milhões) e 
194,3 milhões de euros (R$ 1 
bilhão), respectivamente.

Confira o ranking
1. Haaland (Noruega) - 194,3 
milhões de euros
2. Bellingham (Inglaterra) - 
170,5 milhões de euros
3. Vinicius Jr. (Brasil) - 160,7 
milhões de euros
4. Mbappé (França) - 151,3 mi-
lhões de euros
5. Musiala (Alemanha) - 139,8 
milhões de euros
6. Pedri (Espanha) - 119,5 mi-
lhões de euros
7. Osimhen (Nigéria) - 117,5 
milhões de euros
8. Fede Valverde (Uruguai) - 

Confira a lista dos jogadores de 
futebol mais caros de cada país

X/ Erling Haaland

Erling Haaland é jogador mais caro do mundo

X/ Jude Bellingham

Sensação da temporada, 
Bellingham é o segundo mais caro

da receptividade do atacante de 
17 anos, o carioca ofereceu seu 
serviço e pediu uma “ajuda” ao 
atleta.

Endrick usava tênis, mas 
conseguiu colaborar com o se-
gundo pedido e fez uma doação 
de R$ 1 mil ao engraxate por 
meio do Pix. Pai de três filhas e 
separado, o homem de 46 anos 
natural do bairro de Bonsuces-
so falou ao UOL sobre o caso, 
inicialmente divulgado pela pá-
gina “Embaixada”.

“Só tinha dois ovos  
na geladeira”

A rotina no aeroporto. “Faz 
mais de 20 anos que trabalho 
como engraxate lá no Santos 
Dumont. É como eu consigo 
viver. É um pouco difícil, mas 
a gente luta todos os dias para 
poder conseguir nossas coisi-
nhas.”

Encontro com o craque. 

“Eu estava no desembarque e 
vi os jogadores da seleção. Nes-
sa hora, vi o Endrick tirando 
uma foto com uma criança. 
Me aproximei e pedi para tirar 
uma foto também, aí aprovei-
tei para pedir uma ajuda a ele 
porque estava precisando pagar 
aluguel e sem comida em casa. 
Sou flamenguista, mas não sou 
fanático por futebol. Mas claro 
que conheço alguns jogadores 
como o próprio Endrick.”

Surpresa com valor. “Mos-
trei a foto das minhas filhas 
para ele, e ele pediu meu Pix. 
Não vi na hora o valor porque 
eu estava sem internet, mas 
quando conectei no Wi-Fi do 
aeroporto, vi que o Pix havia 
sido de R$ 1 mil. Quando vol-
tei para agradecer, ele já tinha 
ido embora.”

Fato inédito em meio à di-
ficuldade. “Uma doação assim 
nunca tinha acontecido comigo 

em nenhum momento da mi-
nha vida. Quando recebi esse 
valor do Endrick, eu só tinha 
dois ovos na minha geladeira.”

Recado ao jogador. “Eu sou 
muito grato a Deus e ao En-
drick, que é um menino ilumi-
nado. Muito obrigado, de cora-
ção. Você não sabe o quanto eu 
estava precisando desse dinhei-
ro. Que Deus possa retribuir 
muito mais.”

Vaquinha rende  
mais r$ 1,4 mil

Michel é pai de Ana Bea-
triz (6 anos), Helena Vitória 
(4 anos) e Ester (2 anos). Ele é 
divorciado e não mora com as 
crianças, mas trata como priori-
dade a vida das pequenas.

O encontro com Endrick 
rendeu uma vaquinha, e ele já 
havia embolsado mais de R$ 
1,4 mil até a noite da última 
segunda-feira (22). O valor está 

sendo usado para a compra de 
alimentos e para ajudar as fi-
lhas.

“Com o dinheiro que re-
cebi, mandei uma parte para 
minhas filhas. Sou separado, 
e elas moram com a mãe, mas 
sempre estou com elas. Amo 
minhas filhas e dou tudo o que 
posso. Também vou fazer umas 
compras para mim porque, em 
casa, eu não tinha nada”, disse 
Michel em entrevista ao UOL.

108,8 milhões de euros
9. Julián Álvarez (Argentina) - 
105,1 milhões de euros
10. Rafael Leão (Portugal) - 
104,2 milhões de euros
11. Gvardiol (Croácia) - 99,8 
milhões de euros
12. Kvaratskhelia (Geórgia) - 
90,9 milhões de euros
13. De Jong (Holanda) - 90,2 
milhões de euros
14. Barella (Itália) - 84 milhões 
de euros
15. Szoboszlai (Hungria) - 80,4 
milhões de euros

16. Doku (Bélgica) - 80,3 mi-
lhões de euros
17. Salah (Egito) - 76,4 milhões 
de euros
18. Luis Díaz (Colômbia) - 
74,9 milhões de euros
19. Isak (Suécia) - 74,5 milhões 
de euros
20. Hakimi Achraf (Marrocos) 
- 73,2 milhões de euros
21. Evan Ferguson (Irlanda) - 
72,1 milhões de euros
22. Moisés Caicedo (Equador) 
- 69,3 milhões de euros
23. Vlahovic (Sérvia) - 68,6 mi-

lhões de euros
24. Davies (Canadá) - 68 mi-
lhões de euros
25. Sesko (Eslovénia) - 66,7 mi-
lhões de euros
26. Hojlund (Dinamarca) - 
66,5 milhões de euros
27. Kim Minjae (Coreia do 
Sul) - 65 milhões de euros
28. Mitoma ( Japão) - 55,7 mi-
lhões de euros
29. Santi Giménez (México) - 
48,4 milhões de euros
30. Çalhanoglu (Turquia) - 
39,1 milhões de euros

Suposta filha pede 
exumação do corpo 
de pelé por DNa

por Beatriz cesarini 

(Folhapress)

A piauiense que alega ser 
filha de Pelé, Maria Socorro 
Azevedo está pedindo a exu-
mação do corpo do ex-joga-
dor que morreu em dezem-
bro de 2022. Após resultados 
divergentes em exames de 
paternidades realizados pelos 
filhos do ídolo e a Maria, o 
advogado Marcos Fernando 
dos Santos -que a representa- 
afirmou que solicitou à Justi-
ça uma nova análise e, agora, 
aguardam a decisão da juíza 
responsável.

Pelé deixou em testamen-
to a possibilidade de ter outra 
filha. Ele respondia na Justiça 
a uma ação de Maria do So-
corro desde o ano de 2019.

Filhos de Pelé, Edinho 
Nascimento e Flávia Christi-
na aceitaram fazer um teste de 
DNA logo após a leitura do 
testamento. Maria do Socor-
ro, que tem 60 anos de idade, 
realizou em um laboratório e 
os filhos do Rei fizeram o exa-
me em outra clínica. O pri-

meiro resultado deu negativo 
e o laudo de uma contraprova 
é aguardado. O procedimen-
to está sendo realizado em 
uma clínica particular de São 
Paulo

Segundo o advogado de 
Maria do Socorro, o teste que 
a piauiense fez deu conclu-
sões favoráveis à paternidade 
de Pelé, enquanto a análise do 
laboratório onde Flávia e Edi-
nho realizaram mostrou um 
resultado “totalmente negati-
vo” de parentesco. A diferen-
ça de resultados intrigou Ma-
ria e sua defesa, que pediram 
à Justiça a exumação do corpo 
de Pelé para a realização de 
outro exame.

“Não temos outra alterna-
tiva. O pedido de exumação 
será protocolado nos próxi-
mos dias. Tratamos de forma 
quase que pessoal com os fi-
lhos dele e seus representan-
tes, mas no nosso resultado 
deu grande possibilidade de 
parentesco e na análise deles 
deu totalmente negativo. A 
gente só quer resolver a situa-
ção”, disse o advogado.

Adriano Vizoni/Folhapress

Suposta filha de Pelé precisa de exame de DNA


